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Конференцию «Традиционная культура и современ�
ность», посвященную 70�летию ЮНЕСКО и 100�ле�
тию Государственного Российского дома народного 

творчества, открыли ректор Герценовского университета 
Валерий Соломин и ректор СПбГИКИ Александр Тургаев.

«Для нас чрезвычайно важным является рассмотрение 
проблемы соотношения традиций и инноваций в системе 
образования. Сегодня необходим новый философский и 
культурологический ракурс в понимании традиций вообще 
и в образовании, в частности. Это связано с общими тен�
денциями современного культурогенеза, новыми вызовами 
и угрозами современности», — отметил Валерий Соломин. 
В своем выступлении Александр Тургаев указал на роль 
культуры в современном образовании, необходимость под�
держки возрождающихся культурных традиций и анализа 
места современной культуры в общем культурном наследии 
человечества. С приветственным словом выступила директор 
Государственного Российского дома народного творчества 
Тамара Пуртова.

Конференция «Роль личности народного певца в сохране�
нии национального своеобразия в контексте культур народов 
мира», состоявшаяся в РГПУ им. А.И. Герцена при поддержке 
Правительства Республики Саха (Якутия), была посвящена 
115�летию со дня рождения народного певца, члена Союза 
писателей СССР, заслуженного работника культуры РСФСР, 
заслуженного деятеля искусств Якутской АССР С.А. Зверева – 
Кыыл Уола (1900�1973). В конференции приняли участие 
известные политические деятели, ученые Герценовского 
университета и других петербургских вузов, а также специали�
сты из многих регионов России, Узбекистана, Южной Кореи, 
Венгрии, Великобритании, США.

В преддверии Нового года принято подводить итоги и поздравлять друг друга с достижениями, благодаря которым в 
наступающем году мы можем рассчитывать на новые успехи. А поздравить есть с чем – в этом уверен ректор Валерий 
Соломин, в интервью «Педагогическим вестям» он рассказал о самых ярких событиях года, достижениях сотрудников 
и всего коллектива, всем новом, что появилось в университете за последнее время, и, конечно, о перспективах.

С 14 по 16 декабря проходил IV Санкт�
Петербургский международный культурный фо�
рум, собравший рекордную аудиторию гостей и 
участников – более 10 тысяч человек на 82 пло�
щадках, в числе которых – РГПУ им. А.И. Гер�
цена. Лейтмотив форума – 70�летие ЮНЕСКО 
и подведение итогов Года литературы в России. 
Этим и объясняется внимание к мероприятию по�
литиков и общественных деятелей мирового уров�
ня. Генеральный директор ЮНЕСКО, почетный 
доктор РГПУ им. А.И. Герцена госпожа Ирина
Бокова, Президент России Владимир Путин, 
заместитель председателя Правительства РФ 
Ольга Голодец, министр культуры РФ Владимир 
Мединский, а также легенда цирковой сцены 
народный артист СССР Олег Попов, за четверть 
века впервые посетивший Санкт�Петербург, – 
таков далеко не полный список тех, благодаря 
кому форум стал одним из самых запоминаю�
щихся событий года. 

«Наша страна исторически строилась как цивилизация, в которой каждый народ 
сохранял свою этнокультурную идентичность. Этим опытом, опытом взаимодей�
ствия традиций, языков, культур мы открыто и доброжелательно готовы делиться 
с миром, и одновременно стремимся учитывать, обогащать свою собственную жизнь 
лучшими достижениями человечества. И потому мы в полной мере разделяем 
принципы, которые продвигает ЮНЕСКО. Сегодня эта уважаемая, влиятельная 
организация без преувеличения является гуманитарной опорой всего комплекса 
международного сотрудничества, защитником важнейших общечеловеческих цен�
ностей и духовно�нравственных основ, достояния стран и народов». 

Президент РФ Владимир ПУТИН

Анна СМИРНОВА, Инна МЕТЕЛЬКОВА,
корреспонденты «ПВ»

«Сергей Афанасьевич Зверев являлся истинным хранителем 
культурного наследия якутского народа. В его творчестве мы находим 
отражение идеи, что границы для культуры и искусства между народами 
не существует. Именно этой идеи придерживаемся и мы при взаимо�
действии с другими народами, в своем сотрудничестве с Герценовским 
университетом», — сказал, обратившись к ректору Валерию Соломину 
и участникам конференции, председатель Государственного Собрания 
(Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия) Александр Жирков.

Министр культуры и духовного развития Республики Саха (Якутия) 
Владимир Тихонов отметил, что Якутия проводит огромную работу по 
развитию национального искусства, популяризации знаний о народных 
деятелях культуры. В наши дни этот аспект вновь стал востребованным.

В фойе Колонного зала была представлена интерактивная вы�
ставка «Солнечные поводья Олонхо». На постерах из коллекции Нацио�
нального художественного музея Якутии – героический эпос якутского 
народа, возрождению которого посвятил свою жизнь Кыыл Уол.

Круглый стол «Пир перевода: традиция и современность» включал 
в себя доклады известных специалистов в сфере художественного 

перевода. Состоялся и переводческий концерт, в рамках которого 
свои лучшие переводы представили лучшие переводчики Санкт�
Петербурга: Михаил Яснов, Роман Эйвадис, Ирина Михайлова, Анна 
Савицкая и другие. Прозвучали переводы с 20 языков мира.

В рамках III Всероссийского конгресса кафедр ЮНЕСКО, который 
состоялся в НМСУ «Горный» при поддержке РГПУ им. А.И. Герцена, 
состоялся круглый стол «Образование», модератором которого 
выступил первый проректор Герценовского университета, член 
Координационного комитета кафедр ЮНЕСКО РФ Сергей Гончаров. 
Обсуждались вопросы инклюзивного образования, непрерывного 
образования, межкультурной коммуникации и деятельности ассо�
циированных школ ЮНЕСКО.

Санкт�Петербургский международный культурный форум, пло�
щадкой которого Герценовский университет стал уже в четвертый 
раз, подвел итоги Года литературы и передал эстафету Году россий�
ского кино. Ждем новых интересных мероприятий.

РЕКТОР ВАЛЕРИЙ СОЛОМИН – ОБ ИТОГАХ ГОДА В ГЕРЦЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ, ДОСТИЖЕНИЯХ РЕКТОР ВАЛЕРИЙ СОЛОМИН – ОБ ИТОГАХ ГОДА В ГЕРЦЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ, ДОСТИЖЕНИЯХ 
КОЛЛЕКТИВА И ПЕРСПЕКТИВАХ ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯКОЛЛЕКТИВА И ПЕРСПЕКТИВАХ ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ
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� Валерий Павлович, не секрет, что 2015�й год был для Герценовского универ�
ситета сложным, но продуктивным. Чем он Вам больше всего запомнился?

� Как и для всех россиян, событием года для меня стало празднование 70�летия Вели�
кой Победы и посвященные этой дате мероприятия в Санкт�Петербурге и в Герценовском 
университете. Мы встретились с ветеранами, поздравили их. Конечно, запомнились визит 
заместителя Генерального секретаря ООН Тагегневорка Гетту, фестиваль вожатского ма�
стерства «Герценовское лето», организованный и проведенный нашим университетом заклю�
чительный этап Всероссийской олимпиады школьников по истории, вручение герценовцам

премий Правительства Санкт�Петербурга, награды «Студент года». Конечно, остались в 
памяти мероприятия Года литературы – продолжение проекта «Герценовские литературные 
встречи», встречи с известными писателями и поэтами, презентации книг. Продолжать можно 
бесконечно: каждый день насыщен интересным, стараюсь ничего не упустить. Но за всеми 
яркими событиями мы не забыли о главном – уделяли внимание внутреннему росту, участию 
в проектах модернизации педагогического образования, реализации Программы стратеги�
ческого развития РГПУ им. А.И. Герцена на 2012�2016 гг.
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Валерий Соломин, Александр Жирков, Владимир Тихонов (слева направо)

Ирина Бокова, Владимир Лаптев, Сергей Гончаров
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25 ноября делегация РГПУ им. А.И. Герцена во гла�
ве с ректором Валерием Соломиным приняла уча�
стие в заключительном мероприятии Недели науки и 
профессионального образования – пленарном засе�
дании Санкт�Петербургского конгресса «Профессио�
нальное образование, наука, инновации в XXI веке».

Мероприятие состоялось в Национальном минераль�
но�сырьевом университете «Горный». Основным 

вопросом обсуждения стала интеграция науки, системы про�
фессионального образования и бизнеса. От имени губернато�
ра и Правительства Санкт�Петербурга участников заседания 
приветствовал вице�губернатор Санкт�Петербурга Владимир 
Кириллов. Он отметил: «Формирование экономики знаний в 

Санкт�Петербурге, выбор и следование пути инновационного 
развития – общая задача систем образования, науки, бизнеса 
и власти. Правительство Санкт�Петербурга продолжит поддер�
живать проекты, связанные с внедрением инноваций в произ�
водство, особенно в сфере импортозамещения и высокотехно�
логичных разработок».

В рамках пленарного заседания выступили ректор НМСУ 
«Горный» Владимир Литвиненко, председатель Комитета по 
труду и занятости населения Дмитрий Чернейко, председатель 
Совета ректоров вузов Санкт�Петербурга, ректор НИУ ИТМО 
Владимир Васильев, председатель профильной комиссии по 
науке и высшей школе Законодательного собрания Санкт�
Петербурга Алексей Воронцов.

Состоялась панельная дискуссия руководителей ведущих 
петербургских вузов, участником которой стал ректор РГПУ 
им. А.И. Герцена Валерий Соломин. Панельная дискуссия была 
посвящена актуальным вопросам развития системы высшего 
образования, осуществлению научных исследований и взаи�
модействию социогуманитарных и технических направлений 
в образовании.

Конгресс завершили награждения лауреатов конкурса 
бизнес�идей и научно�технических разработок «Молодые, 
дерзкие, перспективные», проводимого под эгидой Комитета 
по науке и высшей школе, а также победителей региональных 
предметных студенческих Олимпиад в системе профессио�
нального образования города.

2 3
24 декабря в Гербовом зале состоялось заседание 
ученого совета РГПУ им. А.И. Герцена.

Заседание началось с вручения наград сотрудникам 
РГПУ им. А.И. Герцена. Президенту Герценовского 

университета, академику РАО Геннадию Бордовскому была пере�
дана Благодарность председателя Законодательного собрания 
Ленинградской области Сергея Бебенина, декану факультета 
социальных наук Алексею Воронцову была вручена Почетная 
грамота Парламентской Ассоциации Северо�Запада России. 
Декан юридического факультета Валентина Сморгунова была 
награждена медалью РГПУ им. А.И. Герцена императрицы Марии 
Федоровны, декану факультета изобразительного искусства 
РГПУ им. А.И. Герцена Владимиру Кузмичеву была вручена 
медаль РГПУ им. А.И. Герцена императора Павла I. Медалью 

РГПУ им. А.И. Герцена «Знак почета» был награжден прорек�
тор по учебной работе Виталий Кантор, также медалью «Знак 
почета» были отмечены проректор по учебной работе Василий 
Рабош, главный бухгалтер Елена Михайлова, председатель 
объединенной первичной профсоюзной организации Римма 
Бодина. Главному юристу Нине Ляпиной была вручена медаль 
РГПУ им. А.И. Герцена императрицы Марии Федоровны, ученый 
секретарь РГПУ им. А.И. Герцена Раиса Шестакова также была 
отмечена медалью «За заслуги в образовании и науке» Герце�
новского университета.

На заседании ученого совета Герценовского университета 
присутствовали гости из Санкт�Петербургского военного инсти�
тута внутренних войск МВД России. Заместитель начальника 
института Александр Сивак поздравил членов ученого совета 
университета с наступающим Новым годом и вручил памятные 

подарки проректору по научной работе, вице�президенту РАО 
Владимиру Лаптеву, декану юридического факультета Валентине 
Сморгуновой и начальнику управления кадров и социальной 
работы Анатолию Зюкину.

С докладами по вопросам нормативно�правового, финансо�
вого и маркетингового обеспечения деятельности университета 
в условиях построения системы открытого педагогического 
образования выступили первый проректор Сергей Гончаров и 
главный бухгалтер Елена Михайлова. В обсуждении доклада 
приняли участие ректор РГПУ им. А.И. Герцена Валерий Соло�
мин, заведующий кафедрой отраслевой экономики и финансов 
Алексей Линьков и другие.

С отчетом за период работы в должности выступил прези�
дент Герценовского университета Геннадий Бордовский. 

А
настасия Тю
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кова
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� Не только минувший год, 
но и пятилетие в Герценовском 
университете прошло под лозун�
гом «Стабильность. Уверенность. 
Лидерство». Насколько полно 
проявили себя три составляющих 
этого девиза?

� Думаю, стабильность, уверен�
ность и лидерство как ориентиры, 
определяющие место РГПУ им.
А.И. Герцена в отечественном и между�
народном образовательном простран�
стве, не стоит разделять. Это единая 
самодостаточная позиция, которой мы 
придерживаемся, что дает заметные 
результаты. Мы сумели сделать шаги 
вперед едва ли не в каждом из основ�
ных направлений деятельности вуза, 
а если в чем�то нам это объективно 
не удалось, то мы, по крайней мере, не 
сдали там позиций. Думается, главное, 
что в России сохранена система педа�
гогического образования, и в этом – 
признаем без ложной скромности – в 
немалой степени наша заслуга. А ведь 
еще несколько лет назад ставилась 
под сомнение сама оправданность 
его существования! Сегодня же, в том 
числе благодаря твердости и актив�
ности герценовцев, всеми осознается 
и признается, что педагогическое об�
разование – флагман развития всей 
системы образования и развития 
системы подготовки кадров для инно�
вационных отраслей промышленности, 
для экономики знаний.

О ПЕДАГОГИЧЕСКОМ 
ОБРАЗОВАНИИ

� Признание статуса педагоги�
ческого образования – это была 
и позиция университета, и Ваша 
личная точка зрения?

� Безусловно. Мы с самого на�
чала придерживались убеждения, что 
высококлассный учитель, коррекци�
онный педагог, специалист по воспи�
танию и обучению, по работе с детьми 
в дошкольных учреждениях не может 
быть подготовлен вне системы педа�
гогического образования, скажем, в 
техническом вузе – а звучали и такие 
предложения! С другой стороны, нужно 
понимать, что в современных реалиях 
успешная карьера специалистов со�
циальной сферы – а Герценовский 
университет готовит и юристов, и управ�
ленцев, и экономистов, и психологов –
невозможна без педагогической со�
ставляющей подготовки, без формиро�
вания компетенций, направленных не 
только на приобретение новых знаний, 
но и на их передачу.

� Но ведь не все педагоги, рабо�
тающие, например, в школе, имеют 
педагогическое образование.

� Конечно, исключения возможны, 
но мы говорим о стране и системе об�
разования в целом, об экономической и 
демографической политике, защите за�
конных интересов детей и реализации 
конституционного права на получение 
качественного образования. Сегодня 
все точки над i расставлены: система 
педагогического образования полу�
чила уверенность в завтрашнем дне, 
новый стимул к развитию. Ключевые 
решения были приняты, повторюсь, с 
учетом обоснованных доводов специ�
алистов�герценовцев, а также мнения 
руководителей субъектов Россий�
ской Федерации, в частности, Санкт�
Петербурга и Ленинградской области, 
при поддержке широкой педагогиче�
ской общественности. Что интересно, 
нас поддержали вузы, и не только 
педагогические – в созданное по на�
шей инициативе сетевое объединение 
вузов «Педагогические кадры России» 
входит свыше 50 университетов, как 
педагогических, так и классических. И 
если вновь вернуться к теме стабиль�
ности и лидерства, то именно этого се�

годня ждут от Герценовского универси�
тета – ведущего педагогического вуза 
не только Северо�Запада, но и всей 
России. Не забывайте, что подготовка 
высокопрофессиональных педагогов и 
повышение их квалификации в соответ�
ствии с современными требованиями 
заложены, например, в Стратегию эко�
номического и социального развития 
Санкт�Петербурга до 2030 года. По�
тому особенно приятно, когда, лично 
знакомясь с нашими достижениями, 
губернатор Георгий Сергеевич Пол�
тавченко не только высоко оценивает 
их значимость для Северной столицы, 
но и желает герценовцам прежде всего 
стабильности, оставляя запись «Так 
держать!» в книге почетных гостей.

АКТУАЛЬНОСТЬ 
РЕЙТИНГОВ

� Насколько сегодня важны вы�
сокие позиции в рейтингах?

� Фактически это признание вуза 
общественностью, сигнал абитуриен�
там, что в таком вузе стоит получать 
образование и с уверенностью смо�
треть в будущее. Позиции в рейтингах 
отражают как эффективность и кон�
курентоспособность Герценовского 
университета, так и, в первую очередь, 
высокое качество образования, сла�
женность работы всей управленческой 
команды и профессорско�препо�
давательского состава. Включение в 
рейтинги было новым для нас аспектом 
и потребовало активизации всех под�
разделений, в том числе и учебных. 
Ведь это означало переориентацию 
всей деятельности с тем, чтобы в 
конкурентном образовательном про�
странстве мы чувствовали себя уве�
ренно за счет объективно имеющихся 
у нас преимуществ. Соответствующие 
положения были отражены в Програм�
ме стратегического развития РГПУ 
им. А.И. Герцена на 2012�2016 гг.,
закладываются они и в формируемую 
в настоящий момент программу раз�
вития «Герценовский университет – 
2020». В этой связи особо отмечу 

работу первого проректора Сергея 
Александровича Гончарова, прорек�
торов по учебной работе Виталия 
Зораховича Кантора и Василия Анто�
новича Рабоша. Как результат – мы 
уверенно входим в ТОП�50 российских 
вузов по версии «Интерфакс» и Экс�
перт РА, утвердили свой статус как 
ведущий  педагогический вуз стран 
БРИКС. Но самое важное, безо всяких 
преувеличений, то, что по результатам 
мониторинга, проводимого Министер�
ством образования и науки, РГПУ 
им. А.И. Герцена ежегодно входит в 
число эффективных вузов. Не так дав�
но глава Росаккредагентства Лемка 
Султановна Измайлова, открывая на 
нашей базе всероссийский семинар 
для экспертов, отметила, что Герценов�
ский университет – ведущий педагоги�
ческий университет и один из ведущих 
вузов страны в целом. Столь высо�
кая оценка – свидетельство успеха 
всего коллектива Герценовского уни�
верситета, и это, конечно, ко многому 
обязывает.

� Как правильнее воспринимать 
внутренние рейтинги и мониторинги, 
осуществляемые в Герценовском 
университете? Это необходимость, 
продиктованная требованиями к 
вузу, или элемент современной мо�
дели управления, скажем, научной 
деятельностью?

� По моему убеждению, это неотъ�
емлемый компонент процесса разви�
тия любого вуза, претендующего на вы�
сокие позиции во внешних рейтингах, 
ведь эти показатели взаимосвязаны. 
Мы начали рейтингование кафедр, 
мониторинг исполнения решений 
ректората, ученого совета и деканских 
совещаний. Эти меры, курируемые уче�
ным секретарем университета Раисой 
Васильевной Шестаковой, помогают 
упорядочить деятельность подразде�
лений, оценить эффективность работы 
университета в целом.

Кроме того, уже несколько лет 
ежеквартально строится рейтинг пу�

бликационной активности ученых РГПУ 
им. А.И. Герцена на основании данных 
РИНЦ и Science Index. Без науки полно�
ценный вуз существовать не может, 
а наука – это исследования, вовлече�
ние в них студентов и магистрантов, 
формирование научных коллективов, 
подготовка аспирантов и докторантов, 
наконец, получение грантов и патентов, 
коммерциализация разработок. И на 
каждом из этапов этой работы важны 
публикации, информирование научного 
сообщества о наших исследованиях. 
Всю эту деятельность эффективно 
координирует проректор по науч�
ной работе Владимир Валентинович 
Лаптев. Потому за последнее время 
мы заметно улучшили показатели 
публикационной активности, открыли 
диссертационные советы, отвечающие 
всем новым требованиям.

МАСШТАБ СТРАНЫ
� Какие реализованные РГПУ 

им. А.И. Герцена проекты Вы бы 
назвали ключевыми?

� Герценовским университетом 
успешно реализовано немало проек�
тов, многие являются долгосрочными, 
некоторые только предстоит реали�
зовать. Из главных нужно отметить 
наше участие в разработке концепции 
модернизации педагогического об�
разования, разработку и апробацию 
ФГОС обучающихся с ограниченными 
возможностями здоровья – это вообще 
беспрецедентный для отечественного 
образования проект, продвижение 
которого осуществлял РГПУ им. А.И. 
Герцена. Важен и осуществленный со�
вместно с Тартуским университетом 
проект повышения квалификации ло�
гопедов из стран Балтии и СНГ. Самый, 
пожалуй, важный проект в масштабах 
города – проведение совместно с Ко�
митетом по образованию кампании по 
организации отдыха детей в летних ла�
герях, где ежегодно трудятся вожатыми 
до 800 студентов РГПУ им. А.И. Герце�
на. И, безусловно, не могу не отметить и 
неоднократные победы Герценовского 

университета на конкурсе программ 
поддержки развития студенческих 
объединений. Эта деятельность, куриру�
емая проректором по воспитательной 
работе Сергеем Ивановичем Маховым, 
позволяет вузу быть лидером в сфере 
воспитательной деятельности, тем 
более что мы традиционно проводим 
всероссийский конкурс и форум «Моя 
инициатива в образовании». 

И, конечно, едва ли не самый мас�
штабный шаг по укреплению статуса 
нашего университета – успешный пере�
ход на ФГОС 3 и ФГОС 3+, развитие 
магистерских программ, в частности 
сетевых. Эта работа была начата 
Ольгой Владимировной Акуловой и 
активно продолжена, выведена на ка�
чественно новый уровень нынешним 
руководителем учебно�методического 
управления Натальей Олеговной Ве�
рещагиной. В сфере учебно�методи�
ческой работы РГПУ им. А.И. Герцена 
накоплен огромный опыт, которым мы 
делимся с другими университетами 
в рамках деятельности Комиссии по 
учебно�методической работе и гума�
нитарному образованию при Совете 
ректоров вузов Санкт�Петербурга.

� Губернатор Ленинградской 
области Александр Юрьевич Дроз�
денко подчеркивал значимость 
для региона филиалов РГПУ им. 
А.И. Герцена. Какими Вы видите 
эти филиалы в будущем?

� Эта позиция главы региона очень 
важна, тем более что нельзя переоце�
нить роль не только филиалов, но и 
Герценовского университета в целом 
в развитии системы образования 
Ленинградской области – как в плане 
подготовки учительских кадров, в том 
числе целевой, так и в плане повы�
шения их квалификации. Благодаря 
работе проректора по региональному 
развитию, инвестициям и связям с 
общественными организациями Вла�
димира Александровича Рукинова мы 
имеем четкое представление о том, 
как поддерживать работу филиалов 

на конкурентном уровне. В будущем 
они могут стать площадками для под�
готовки педагогов с учетом специфики 
региона, который, по многим оценкам, 
в настоящий момент становится все 
более привлекательным для ведения 
бизнеса, например, в области сельско�
го хозяйства. 

О ТЕНДЕНЦИЯХ
� Как Вам видится, насколько 

за прошедшие пять лет изменился 
Герценовский университет?

� Изменения произошли значи�
тельные. Навскидку можно назвать, 
например, появление должности прези�
дента, организацию наблюдательного 
совета, причем сейчас работает уже 
второй его созыв. Мы активизирова�
ли работу с талантливой молодежью, 
на образцовом уровне провели за�
ключительные этапы целого ряда 
всероссийских олимпиад школьников, 
вывели Герценовскую педагогическую 
олимпиаду на международный уровень, 
что позволило нашему вузу стать 
основным оператором проведения 
интеллектуальных состязаний школь�
ников на Северо�Западе страны. Это 
значительное достижение. За пять лет 
мы были свидетелями развития успеха 
Высшей школы перевода – одного из 
ведущих мировых центров подготовки 
переводчиков, о выпускниках которой 
председатель Законодательного со�
брания Петербурга Вячеслав Серафи�
мович Макаров заметил: «Для них уже 
сам факт обучения в школе означает 
невероятный рывок в карьере».

Вообще же никакое движение 
Герценовского университета вперед не�
возможно без некоторого внутреннего 
стержня, запаса прочности, надежной 
юридической основы. Таковым являет�
ся устав, новая редакция которого под�
готовлена под руководством главного 
юриста Нины Анатольевны Ляпиной и 
уже прошла согласование в Министер�
стве образования и науки. И, значит, 
мы можем думать о новых свершениях.

ВНУТРЕННИЙ ВЗГЛЯД
� Давайте поговорим об инфра�

структуре Герценовского универ�
ситета. Какие здесь достигнуты 
результаты? 

� Прежде чем говорить о резуль�
татах, которых мы добились в этом 
направлении деятельности, хочу под�
черкнуть, что достигнуты они в весьма 
непростых условиях. Педагогические 
вузы никогда не могли похвастать из�
лишками финансирования, поэтому 
выделяемыми средствами нужно 
распоряжаться максимально взве�
шенно. На это нас всегда настойчиво 
настраивает главный бухгалтер Елена 
Николаевна Михайлова. Из того же 
исходил Владимир Иванович Андреев, 
этого же принципа придерживается 
сейчас и нынешний проректор по ад�
министративно�хозяйственной работе 
Олег Игоревич Полищук. Только такой 
подход позволяет в надлежащем со�
стоянии поддерживать территорию уни�
верситета, содержать архитектурный 
ансамбль на набережной Мойки, куда 
входят исторические постройки XVIII 
века. Думаю, излишне напоминать, 
сколько усилий и внимания требуется, 
чтобы обеспечить не только достойный 
вид этих зданий как достопримечатель�
ностей города, но и бесперебойное 
функционирование корпусов Герце�
новского университета. Мы открыли 
и поддерживаем на территории РГПУ 
им. А.И. Герцена мини�стадион, осу�
ществляем плановый и оперативный 
ремонт аудиторий, их переоснащение – 
не только в корпусах на набережной 
Мойки, но и на других площадках, рас�
положенных в разных районах Санкт�
Петербурга. Введен в эксплуатацию и, 
можно сказать, обжит новый современ�
ный корпус агробиостанции в Вырице. 
Мы поддерживаем на средства вуза 
профилакторий, куда получают путевки 
нуждающиеся студенты. Значительное 
развитие получила информационная 

среда Герценовского университета. 
Проректор по информатизации Миха�
ил Юрьевич Пучков, самый молодой в 
управленческой команде вуза, проявил 
себя как грамотный руководитель: на�
лажено информационно�коммуника�
ционное сопровождение деятельности 
подразделений, постоянно расширя�
ется сеть wi�fi доступа в Интернет на 
территории университета, реализуются 
интересные проекты в библиотечно�
информационной сфере. Отмечу и то, 
что мы создаем собственное новостное 
поле, имеем стабильно большое число 
упоминаний в печатных и электронных 
СМИ. В этом немалая заслуга редакции 
«Педагогических вестей», возглавля�
емой Натальей Ивановной Мельник.

� Герценовский университет со�
храняет ведущие позиции в между�
народной деятельности. Насколько 
важна эта составляющая в работе 
вуза?

� Международная деятельность – 
своего рода индикатор востребован�
ности вуза. В вуз, образовательные 
программы которого не выдерживают 
конкуренции, не поедут учиться ино�
странные студенты, с ним не будут 
организовывать академический об�
мен зарубежные университеты. У нас 
налажены контакты более чем с 200 
зарубежными образовательными орга�
низациями. Определенных успехов мы 
достигли за годы работы проректором 
по международному сотрудничеству 
Сергея Михайловича Шилова, сейчас 
планку на более высокий уровень под�
нял его преемник – Дмитрий Игоревич 
Бойков. Только в этом году мы подписа�
ли договоры о сотрудничестве с целым 
рядом вузов Китая, с Белорусским 
государственным педагогическим 
университетом им. Максима Танка, с 
Армянским государственным педаго�
гическим университетом им. Хачатура 
Абовяна. В Герценовском университете 
контингент иностранных студентов – 
около тысячи человек. Это один из 
самых высоких показателей среди 
петербургских вузов. Конечно, в срав�
нении с числом студентов, приехавших 
из Китая и стран СНГ, количество сту�
дентов из других стран не очень велико. 
Но, с другой стороны, нужно понимать, 
что к нам едут учиться, прежде всего, 
из стран, где высок интерес к русской 
культуре, к русскому языку и его пре�
подаванию. Для нас это очень ценно.

СТУДЕНТЫ И ИНКЛЮЗИЯ
� В последние годы активно 

осуществляется работа по реали�
зации инклюзивного образования. 
Какие факторы определяют Вашу 
личную поддержку многих из этих 
проектов?

� Знаете, по тому, насколько полно 
люди с ограниченными возможностями 
здоровья вовлечены в общественную 
жизнь, можно судить, насколько раз�
витым является это общество. Дело 
не только в том, что Герценовский 
университет на протяжении всей своей 
истории являлся новатором в данной 
сфере. Мы живем сегодняшними 
реалиями, и мне особенно хочется 
поблагодарить наших студентов�ин�
валидов – их оптимизм, жизненная 
стойкость многому учат и дают силы. 
Мы справились с трудностями и сумели 
открыть образовательную программу 
«Адаптивная физическая культура», 
где учатся, в том числе, и спортсмены�
паралимпийцы. Мы сумели оснастить 
Фундаментальную библиотеку и фа�
культет коррекционной педагогики 
специальными изданиями и современ�
ным оборудованием, предназначенным 
для слепых и слабовидящих студентов. 
Нам удалось установить лифт и таким 
образом сделать более доступными 
1�й, 2�й и 3�й учебные корпуса. Пред�
стоит сделать еще очень многое, но мы 
убеждены: инвестиции в построение 
инклюзивной образовательной среды 
многократно окупятся приумножением 
человеческого капитала.

Продолжение. Начало на c. 1

� Кстати, можно ли говорить о 
том, что изменился не только вуз, 
но и студенты?

� За пять лет произошла смена 
поколений. Мне всегда интересно 
общаться с представителями этого 
нового поколения – со студентами и 
аспирантами, с членами Совета обу�
чающихся, наконец, с абитуриентами. 
Пришли студенты, которые родились во 
второй половине 1990�х годов, уже в 
новой России. Они совершенно другие. 
Для них образование – не самоцель, а 
ступенька на пути к карьере. Они более 
инициативны, открыты для сотрудниче�
ства, но одновременно требовательны 
и независимы. Как это воспринимать? 
Скорее, как должное. В этом и состоит 
успех той деятельности со студенче�
ским активом, которую ведет Проф�
союзная организация Герценовского 
университета под председательством 
Риммы Ивановны Бодиной.

О ТРАДИЦИЯХ
� Появились Институт музыки, 

театра и хореографии, Институт 
педагогики и психологии, Институт 
иностранных языков, Институт эко�
номики и управления, Институт ком�
пьютерных наук и технологического 
образования. Знаковым моментом 
стала организация Института физи�
ческой культуры и спорта. Можно 
ли уже говорить о том, что дан�
ные структурные изменения себя 
оправдали?

� Оправдали, причем по всем по�
казателям. Фактически � это законо�
мерное продолжение линии, начатой 
еще с создания Института народов 
Севера и Института детства. Но хочу 
обратить внимание на другое: несмотря 
на все преобразования, нам удалось 
сохранить уникальный деканский 
корпус – профессионалов, способных 
сплотить вокруг себя коллектив едино�
мышленников. Создание же институтов 
на базе и вместо факультетов откры�
вает новые возможности для научной 
деятельности, развития магистерских 
программ и решает многие кадровые 
и финансовые вопросы. В каждом 
конкретном случае создание институ�
та – взвешенное решение, принятое 
на основании скрупулезного анализа 
данных, представляемых курирующими 
проректорами, начальником управ�
ления кадров и социальной работы 
Анатолием Васильевичем Зюкиным, 
консультаций с начальником планово�
финансового управления – ранее с 
Наталией Владимировной Поповой, а 
теперь с Айгуль Тилегеновной Никола�
евой. Что касается создания Института 
физической культуры и спорта, то это 
решение нашло поддержку Комитета 
по физической культуре и спорту 
Санкт�Петербурга. Меняется обще�
ство, меняется отношение к спорту, 
вводится комплекс ГТО, так что у 
нового института широкое поле для 
деятельности.

� Часто о Герценовском уни�
верситете говорят как о хранителе 
лучших традиций отечественного 
образования. Через двадцать или 
тридцать лет этот статус будет 
актуален?

� Уверен, что да. Все дело в пре�
емственности идей, коллективов и не 
только в формальном, но и в челове�
ческом плане. Сегодня в обеспечении 
преемственности особая роль при�
надлежит президенту университета 
Геннадию Алексеевичу Бордовскому, 
авторитет и опыт которого помогают 
герценовцам поддерживать эффек�
тивную и взаимообогащающую связь 
поколений.

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ
� И, наверное, самый слож�

ный вопрос. Что бы Вы, Валерий 
Павлович, назвали на данный мо�
мент наиважнейшим достижением 
коллектива Герценовского универ�
ситета и Вашим достижением как 
ректора?
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� Главным достижением я бы на�
звал то, что Герценовский университет 
сегодня является педагогическим 
вузом�лидером, университетом с 
безупречной репутацией и высокими 
позициями в профессиональном со�
обществе. И за это мне хочется по�
благодарить весь коллектив. Несмотря 
ни на что мы сумели сохранить лицо и 

доброе имя университета. Никакие со�
мнительные ребрендинги или попытки 
заработать сиюминутные дивиденды 
за счет веяний моды не принесут 
Герценовскому университету больше, 
чем осознанное понимание действи�
тельной роли педагогического образо�
вания и наших выпускников в развитии 
страны. За образованием – будущее!

На церемонии чествования лучших выпускников вузов Санкт$Петербурга 2015 года в Атриуме 
Петропавловской крепости. Слева направо: ректор Валерий Соломин, председатель Комитета 
по молодежной политике и взаимодействию с общественными организациями Санкт$Петербурга 
Рената Абдулина, лучшая выпускница РГПУ им. А.И. Герцена 2015 года Ольга Привалова, пред$
седатель Совета ректоров вузов Санкт$Петербурга, Почетный гражданин Санкт$Петербурга Вла$
димир Васильев

Депутат Государственной думы ФС РФ, первый заместитель председателя Комитета по образо$
ванию, чл.$корр. РАО Олег Смолин и руководство РГПУ им. А.И. Герцена

Торжественная церемония вручения премий Правительства Санкт$Петербурга. Герценовцев 
поздравляют губернатор Санкт$Петербурга Георгий Полтавченко, председатель Законодательного 
собрания Санкт$Петербурга Вячеслав Макаров, председатель Комитета по науке и высшей школе 
Санкт$Петербурга Андрей Максимов

Заместитель министра образования и науки РФ Вениамин Каганов и директор Государственного 
Эрмитажа Михаил Пиотровский – гости церемонии награждения победителей Всероссийской 
олимпиады школьников по истории 2015 года, заключительный этап которой прошел в РГПУ 
им. А.И. Герцена

Вручение бронзового Павловского знака Международной академии наук доценту РГПУ 
им. А.И. Герцена Сергею Ильинскому. Награду вручил президент Международной академии 
наук (IAS), зарубежный член РАМН профессор Вальтер Кофлер

Руководство РГПУ им. А.И. Герцена – на геостанции «Железо» факультета географии 
РГПУ им. А.И. Герцена в Лужском районе Ленинградской области
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23 ноября состоялось награждение победителей конкурса «Студент года». Луч�
шим пропагандистом и организатором в сфере здорового образа жизни стала 
студентка 3�го курса института педагогики и психологии РГПУ им. А.И. Герцена 
Дарья Таратухина.

Торжественная церемония награждения победителей конкурса «Студент года» прошла в Кон�
цертном зале Санкт�Петербургского государственного университета технологии и дизайна. В 

церемонии участвовала делегация РГПУ им. А.И. Герцена во главе с ректором Валерием Соломиным. 
Финалистов поздравил губернатор Санкт�Петербурга Георгий Полтавченко: «Петербургские студенты – это 
удивительные люди с активной жизненной позицией. Я очень рад, что в молодежной студенческой среде 
так много прекрасных талантливых молодых людей. Я уверен, что у вас получится стать специалистами 
высочайшего класса».

В торжественной церемонии также приняли участие вице�губернатор Владимир Кириллов, руково�
дители профильных комитетов Администрации Санкт�Петербурга, руководители Союза промышленников 

и предпринимателей Санкт�Петербурга, Совета ректоров вузов Санкт�Петербурга, Совета директоров 
средних специальных учебных заведений Санкт�Петербурга и Ленинградской области, ректоры ведущих 
вузов города.

В 2015 году в конкурсе приняли участие 165 человек из 35 вузов Санкт�Петербурга. По итогам 
финального отбора 12 из них стали победителями в 12 номинациях.

Студентка 3�го курса института педагогики и психологии РГПУ им. А.И. Герцена Дарья Таратухина 
заняла первое место в номинации «Лучший пропагандист и организатор в сфере здорового образа жизни».

Ректор РГПУ им. А.И. Герцена Валерий Соломин поздравил победителя в номинации «Лучший в 
организации межнационального и международного сотрудничества (толерантность)» – студента НИУ 
ИТМО Хосе Николая Арельянес Ветчинова.

Студенты кафедры хореографического искусства Герценовского университета сделали танцевальный 
подарок победителям конкурса «Студент года» и гостям вечера. Солист Мариинского театра, народный 
артист России Василий Герелло поздравил победителей и в завершение торжественного вечера вместе 
с ними исполнил «Вечернюю песню» А.Д. Чуркина на музыку В.П. Соловьёва�Седого.
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М
ероприятию пред�
шествовала рабочая 
встреча Ирины Апых�
тиной с  ректором 

РГПУ им. А.И. Герцена Валерием Со�
ломиным и первым проректором Сер�
геем Гончаровым. Ирина Евгеньевна 
отметила, что ей приятно побывать в 
Герценовском университете и обме�
няться мнениями с его руководством 
и преподавателями.

Семинар «Модели подготовки пе�
дагогических кадров» был адресован 
профессиональной общественности, 
преподавателям вузов и был посвя�
щен обсуждению промежуточных 
итогов проекта модернизации педаго�
гического образования. Участниками 
семинара стали магистранты, аспи�
ранты, преподаватели и руководство 
РГПУ им. А.И. Герцена, представители 
ведущих петербургских вузов, а также 
Нижегородского государственно�

27 ноября в РГПУ им. А.И. Герцена состоялся прак�
тический семинар «Модели подготовки педагогических 
кадров». Семинар провела заместитель директора Де�
партамента государственной политики в сфере высшего 
образования Минобрнауки РФ Ирина Апыхтина.

го педагогического университета 
им. К. Минина и Елабужского институ�
та Казанского (Приволжского) феде�
рального университета. Сторону рабо�
тодателей на семинаре представляли 
начальник отдела аттестации и повы�
шения квалификации педагогических 
кадров Комитета по образованию 
Санкт�Петербурга Ольга Горячая, 
директор лицея №590 Красносель�
ского района Санкт�Петербурга 
Алексей Каменский и директор Губер�
наторского лицея Санкт�Петербурга 
№30 Алексей Третьяков. В режиме 
видеоконференции в семинаре при�
няли участие специалисты Новоси�
бирского государственного педаго�
гического университета и Омского 
государственного педагогического 
университета.

Открывая семинар и представляя 
аудитории Ирину Апыхтину, ректор 
Валерий Соломин подчеркнул, что 

внедрение идей модернизации пе�
дагогического образования требует 
постоянного профессионального 
диалога, так как ФГОС нового по�
коления во многом определяют не 
только построение образовательных 
программ, но и развитие образова�
тельной среды вузов, а также педа�
гогического образования в целом.

Говоря о ФГОС III поколения и 
перспективах разработки и внед�
рения ФГОС IV поколения, Ирина 
Апыхтина отметила: внедрение этих 
нормативных документов определено 
государственной политикой в сфере 
образования.

«Педагогическое образование 
наряду с инженерным попало в число 

приоритетов, это закономерно, так как 
от них зависит сегодня и завтра Рос�
сии», – сказала Ирина Евгеньевна.
    Ирина Апыхтина в своем докладе 
затронула такие аспекты, как спе�
цифика деятельности педагогических 
вузов и повышение их конкурен�
тоспособности, проблема учета и 
преемственности формируемых в 
процессе обучения компетенций, це�
левой прием в педагогические вузы, 
участие работодателей в подготовке 
учителей, продуктивность работы 
преподавателей вузов, готовность 
выпускников педагогических вузов к 
работе в современной школе.

Завершая пленарную часть се�
минара и говоря об успехах Герце�
новского университета и работах уче�
ных�герценовцев, Ирина Евгеньевна 
отметила: «Для меня всегда было меч�
той побывать здесь. Вы ушли далеко 
вперед, наверное, девяносто девяти 
процентов российских вузов, но они 
постепенно начинают вас нагонять. 
Пожелаю вам, чтобы вас не догнали!»

Вторая часть семинара прошла 
в режиме дискуссии, постановки 
проблемных вопросов и поиска от�
вета на них.

Антон ДЕРКАЧ, 
ведущий специалист 

по связям с общественностью

16 ноября состоялась встреча директора ФГБУ 
«Росаккредагентство» Лемки Измайловой с руко�
водством РГПУ им. А.И. Герцена.

В ходе встречи ректор Валерий Соломин поблагодарил 
Лемку Измайлову за внимание к Герценовскому уни�

верситету, за содействие в приглашении экспертов и участие 
в проводимом ведомством на базе РГПУ им. А.И. Герцена 
семинаре «Совершенствование модели государственной 
аккредитации с учетом использования результатов пред�
варительного анализа размещенной на официальном сайте 
образовательной организации информации и результатов 
оценки достоверности предоставляемых сведений». Вале�

рий Павлович представил Лемке Султановне проректоров и 
членов ректората РГПУ им. А.И. Герцена.

«Мы понимаем, что процедура аккредитации и лицензи�
рования – трудная и интересная работа. Герценовский уни�
верситет всегда проходил эти процедуры успешно во многом 
благодаря высочайшему профессионализму экспертов 
Росаккредагентства, их открытости для диалога. Надеемся, 
что и в дальнейшем это взаимодействие будет продолжено», – 
подчеркнул ректор Валерий Соломин.

«Росаккредагентство фактически является консуль�
тантом, сопровождающим аккредитационные процедуры. 
Конечно, мы будем продолжать практику открытости для 
сотрудничества и в дальнейшем. Не секрет, что сейчас ужесто�

чаются требования к аккредитации вузов, совершенствуется 
сама процедура. Мы за здоровую конкуренцию вузов, за кон�
куренцию, ведущую к успеху, – сказала Л.С. Измайлова. – Я 
очень рада, горжусь тем, что я защищала свою диссертацию 
именно в Герценовском университете. Все�таки герценовец – 
это не просто принадлежность к вузу, это особое состояние».

Добавим, что Лемка Измайлова – известный специалист 
в области организации образования, была директором первой 
в Республике Ингушетия школы для глухих и слабослышащих, 
министром образования Республики Ингушетия. Диссерта�
цию на соискание ученой степени кандидата педагогических 
наук Лемка Измайлова блестяще защитила на кафедре 
сурдопедагогики РГПУ им. А.И. Герцена.

П
редставительную деле�
гацию Герценовского 
университета на фору�
ме возглавил ректор 

Валерий Соломин. Форум открыл 
губернатор Санкт�Петербурга 
Георгий Полтавченко.

«Экономика знаний строится 
на основе качественного образова�
ния при активном участии научного 
сообщества и властных структур. 
Именно на это направлена Стра�
тегия социально�экономического 
развития Санкт�Петербурга до 
2030 года. Город заинтересован в 
развитии науки, в новых идеях, на�
правленных на решение различных 
социальных задач. Мы и дальше 
будем поддерживать талантливую 
молодежь», – отметил в своем вы�
ступлении губернатор.

По окончании торжественной 
церемонии губернатор Георгий 
Полтавченко и почетные гости 
форума – заместитель руководи�
теля Рособрнадзора Александр 
Бисеров, директор департамента 
государственной политики в сфе�
ре подготовки рабочих кадров и 
ДПО министерства образования 
и науки РФ Наталия Золотаре�
ва, заместитель руководителя 
Россотрудничества Дмитрий Гу�
желя, председатель Комитета по 
физической культуре и спорту 
Санкт�Петербурга Юрий Авдеев и 
многие другие – совершили осмотр 

20�21 ноября в Выставочном комплексе «Лен�
экспо» состоялся Санкт�Петербургский об�
разовательный форум 2015. В выставке про�
фессионального образования принял участие 
Герценовский университет.

экспозиции и посетили стенд РГПУ 
им. А.И. Герцена. Губернатор оста�
вил запись в книге почетных гостей 
стенда.

В этом году стенд Герценовско�
го университета рассказывал об 
особенностях поступления, новых 
реализуемых образовательных 
программах, обучении и возможно�
стях, предоставляемых студентам. 
Консультирование абитуриентов 
и их родителей осуществлялось 
сотрудниками приемной комиссии, 
сотрудниками отдела дополнитель�
ного образования, сотрудниками 
отдела маркетинга и студентами�
волонтерами «Герцен�класса».

На Образовательном фору�
ме 2015 РГПУ им. А.И. Герцена 
презентовал успешные научно�
исследовательские разработки, 
которые уже активно применяются 
в фармацевтической, ювелирной и 
других областях промышленности.

«Все разработки, представ�
ленные на стенде, защищены 
либо патентом, либо свидетель�
ством, либо режимом ноу�хау. 
На базе наших разработок на 
данный момент создаются ма�
лые инновационные предпри�
ятия, которые будут заниматься 
коммерциализацией научно�ис�
следовательских проектов», – 
рассказал начальник управления 
научных исследований РГПУ им. 
А.И. Герцена Сергей Потачев.

М
ероприятие в театре 
«Мюзик�Холл» про�
ходило при поддерж�
ке Правительства 

Санкт�Петербурга, Комитета по 
молодежной политике и взаи�
модействию с общественными 
организациями, Совета ректоров 
вузов Санкт�Петербурга, а также 
Фонда поддержки образования, 
науки и культуры «Университеты 
Петербурга». Фестиваль этого года 
был посвящен Году литературы в 
России и проходил под девизом 
«Петербург – литературная столи�
ца России».

Торжественное мероприя�
тие открыл губернатор Санкт�
Петербурга Георгий Полтавченко: 
«Я хочу от  всей души пожелать вам, 
чтобы вас не оставляло желание 
творить и показывать свое творче�
ство другим». Георгий Полтавченко 
подчеркнул, что ежегодно в вузы 
Петербурга поступают тысячи 
ребят из России и других стран, 
и очень приятно, что наш город 
дает им возможность не только 
получать отличное образование, 
но и развивать свои таланты. К 
пожеланиям и поздравлениям 
присоединился председатель За�
конодательного собрания Санкт�
Петербурга Вячеслав Макаров: 
«Мы убеждены, что этот твор�
ческий конкурс будет подчинен 
великой идее – подготовке вас как 

ÌÛ ÁÓÄÅÌ ÏÎÁÅÆÄÀÒÜ!ÌÛ ÁÓÄÅÌ ÏÎÁÅÆÄÀÒÜ!
16 ноября, в канун международного дня студента, команда РГПУ 
им. А.И. Герцена заняла второе место в финале 5�го городского 
фестиваля студенческого творчества «Я — молодой!».

высокопрофессиональных специ�
алистов. Самое главное, чтобы вы 
стали настоящими гражданами 
нашей страны, чтобы любили 
Россию и понимали, что от вашего 

труда и вашей подготовки зависит 
будущее».

Поддержать команду Герценов�
ского университета пришла пред�
ставительная делегация студентов, 

преподавателей и руководства 
РГПУ им. А.И. Герцена во главе с 
ректором Валерием Соломиным. 

С музыкальными, танцеваль�
ными и театральными номерами 

выступили студенты семи вузов 
Санкт�Петербурга и Ленинград�
ской области. Команда РГПУ им. 
А.И. Герцена в нелегкой борьбе 
заняла почетное второе место. 
Поздравила герценовцев с по�
бедой председатель Комитета 
по молодежной политике и вза�
имодействию с общественными 
организациями Санкт�Петербурга 
Рената Абдулина: «Вы были сегод�
ня невероятны, восхитительны, 
великолепны, превосходны! Эти 
эпитеты можно продолжать и про�
должать! Вы все большие молодцы! 
Спасибо вам за этот душевный 
вечер, который пронизан вашей 
любовью к любимому делу!»

Своими эмоциями поделился с 
нами исполнитель главной роли те�
атрального выступления студентов 
Герценовского университета Алек�
сей Хомутинников, студент перво�
го курса Института экономики и 
управления РГПУ им. А.И. Герцена: 
«Всё прошло так весело и здорово, 
меня переполняют эмоции, потому 
что мы победили! Мы долго шли к 
этому, несколько недель непрерыв�
но репетировали. Мы преодолева�
ли разные трудности, но наконец�
то мы впереди. В следующем году 
мы обязательно примем участие в 
конкурсе! И в следующем году мы 
будем побеждать!»

Интерактивной частью стенда 
в этом году стали сенсорный ящик 
и наборы игрушек для развития и 
коррекции сенсорной сферы детей 
дошкольного возраста, вызвавшие 
большой интерес у участников 
мероприятия.

«Дидактические материа�
лы, созданные на основе наших

научно�исследовательских разра�
боток, предназначены для работы 
с детьми, которые имеют речевые 
нарушения, нарушения зрительной 
сферы, опорно�двигательного 
аппарата. На данный момент эти 
материалы используются в обра�
зовательных учреждениях, мы уже 

получили положительные отзывы 
от практических работников», – 
рассказала одна из авторов раз�
работки, доцент кафедры коррек�
ционной педагогики РГПУ им. А.И. 
Герцена Елена Войлокова.

Инна МЕТЕЛЬКОВА, 
корреспондент «ПВ»

Анна СМИРНОВА,
корреспондент «ПВ»

У
частников  семинара, экс�
пертов и представите�
лей ректората РГПУ им. 
А.И. Герцена попривет�

ствовал ректор Герценовского уни�
верситета Валерий Соломин. «Мы 
очень ответственно отнеслись к 
тому, чтобы принять такую серьез�
ную аудиторию в стенах нашего 
университета», – подчеркнул Вале�
рий Павлович.

В первый день участники семи�
нара смогли послушать интерес�
ные и содержательные доклады 
приглашенных экспертов. О подхо�
дах Рособрнадзора к проведению 
государственной аккредитации 
образовательной деятельности в 
современных условиях слушателям 
рассказала директор ФГБУ «Росак�
кредагентство» Лемка Измайлова. С 
докладом «О соответствии структу�
ры, содержания официального сай�
та образовательной организации в 
информационно�телекоммуникаци�
онной сети Интернет требованиям 
законодательства в сфере образо�
вания» выступил директор филиа�
ла ФГБУ «Росаккредагентство» в 
г. Йошкар�Оле Михаил Петропав�
ловский. 

Второй день работы семинара 
начался с доклада директора фили�
ала ФГБУ «Росаккредагентство» в г. 
Йошкар�Оле Михаила Петропавлов�
ского «Методики предварительного 
анализа размещенной на офици�
альном сайте образовательной 
организации информации, в том 
числе сведений о профессиональ�
но�общественной аккредитации 
образовательных программ ВО и 
СПО в процедуре государственной 
аккредитации».

ÄÎÑÒÎÂÅÐÍÎÑÒÜ ÈÍÔÎÐÌÀÖÈÈ – ÏÐÅÂÛØÅ ÂÑÅÃÎ
16 и 17 ноября под руководством ФГБУ «Росаккред�
агентство» в РГПУ им. А.И. Герцена прошел двух�
дневный практический семинар «Совершенствова�
ние модели государственной аккредитации с учетом 
использования результатов предварительного ана�
лиза размещенной на официальном сайте образо�
вательной организации информации и результатов 
оценки достоверности предоставляемых сведений».

С докладами, посвященными 
особенностям проведения аккреди�
тационной экспертизы, выступили 
профессор кафедры таможенного 
права и организации таможенного 
дела Московского государственного 
университета путей сообщения, ак�
кредитованный эксперт Рособрнад�
зора Валентина Дианова, а также 
помощник проректора по учебной 
работе Российского государственно�
го гидрометеорологического универ�
ситета, аккредитованный эксперт 
Рособрнадзора Дмитрий Синьков.

В Фундаментальной библиотеке 
РГПУ им. А.И. Герцена в рамках 
семинара под руководством сотруд�
ников Росаккредагентства прошли 
практические занятия, посвящен�
ные анализу размещенной на офи�
циальном сайте образовательной 
организации информации с целью 
ее использования в процедуре 
государственной аккредитации, а 
также формированию отчетной 
документации по итогам аккреди�
тационной экспертизы с использо�
ванием информации, полученной 
в результате проверки сведений, 
представляемых образовательной 
организацией.

Семинар завершился собеседо�
ванием с претендентами в эксперты.

«На мероприятие сегодня приш�
ли те, кто уже включен в процедуру 
получения аккредитации как экс�
перта Рособрнадзора. Они успешно 
прошли первый этап – тестиро�
вание, и были допущены до собе�
седования с сотрудниками Росак�
кредагентства, которое проходит 
в рамках семинара на площадке 
Герценовского университета», – рас�
сказала куратор семинара, директор 

ИПДО РГПУ им. А.И. Герцена Инна 
Головина.

Куратор семинара отметила, что 
среди сотрудников Герценовского 
университета есть аккредитованные 
эксперты по аккредитации обра�
зовательных учреждений, которые 
привлекаются Рособрнадзором и 
Росаккредагентством для органи�
зации аккредитационных процедур 
учреждений высшего и среднего 
профессионального образования.

«Немаловажным является то, 
что в ходе таких мероприятий про�
исходит взаимодействие между на�
шим вузом и представителями дру�
гих образовательных учреждений. 
Это, безусловно, важный опыт», – 
дала оценку важности мероприятия 
Инна Головина.

Двухдневный семинар проводил�
ся в рамках Федеральной целевой 
программы развития образования 
на 2011�2015 годы. Подобные 
практические семинары для аккре�
дитованных экспертов уже были ор�
ганизованы в Москве, Севастополе, 
Новосибирске, Екатеринбурге и дру�
гих городах Российской Федерации.

ДИРЕКТОР ФГБУ «РОСАККРЕДАГЕНТСТВО» ЛЕМКА ДИРЕКТОР ФГБУ «РОСАККРЕДАГЕНТСТВО» ЛЕМКА 
ИЗМАЙЛОВА ОТВЕТИЛА НА НАШИ ВОПРОСЫ О ПРАК�ИЗМАЙЛОВА ОТВЕТИЛА НА НАШИ ВОПРОСЫ О ПРАК�
ТИЧЕСКОМ СЕМИНАРЕ:ТИЧЕСКОМ СЕМИНАРЕ:

� Почему для проведения Вашего практического семинара Вы 
выбрали именно РГПУ им. А.И. Герцена?

� Потому что я здесь защищала диссертацию! (Смеется.) А если 
серьезно, потому что Герценовский университет – это один из ведущих 
вузов страны. Это особенный педагогический вуз, потому что он охваты�
вает все направления подготовки специалистов в области педагогики. 

� В чем заключалась основная цель семинара?
� Сделать акцент на достоверности информации, которую предостав�

ляют образовательные организации на своих сайтах. 
� Чему могли научиться участники семинара в течение этих 

двух дней?
� Они смогли научиться анализировать сайты образовательных орга�

низаций, сличать информацию, которую образовательная организация 
подает вместе с заявлением, с той, что она размещает на сайте. 

� Какие дальнейшие шаги сотрудничества с РГПУ им. А.И. 
Герцена планируются Вашей организацией?

� Мы с Валерием Павловичем обсуждали, что на примере уже суще�
ствующей Медицинской лиги России, участвующей в проведении аккре�
дитационной экспертизы образовательных организаций медицинской 
направленности, можно попробовать создать объединение педагогиче�
ских вузов. Оно могло бы быть полезным не только для Рособрнадзора, 
но и для самих высших учебных заведений.

Анна СМИРНОВА, Инна МЕТЕЛЬКОВА, корреспонденты «ПВ»

Лемка ИзмайловаОткрытие семинара

Выступление Ирины Апыхтиной

Делегация Герценовского университета
Георгий Полтавченко оставляет запись 
в книге гостей

Георгий Полтавченко у стенда РГПУ им. А.И. Герцена
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– Уважаемая Людмила Бори�
совна, что для Вас лично означает 
дата � 85 лет Институту народов 
Севера?

– 85 лет – это историческая дата. 
Если говорить о значимости Института 
народов Севера, то надо говорить о зна�
чимости Герценовского университета, 
потому что нельзя разделить общую 
судьбу. Наш институт вместе с универ�
ситетом прожили этот исторический 
срок и заявили о себе как о кузнице 
педагогических кадров для большей 
половины российской территории. По�
смотрите на карту нашей великой стра�
ны: от Чукотки и Сахалина до Кольского 
полуострова, где живут северяне, – это 
всё, о чем мы можем сегодня сказать, 
куда доходили лучи знаний от яркой 
звезды, именуемой Герценовский 
университет. Эти лучи согревали по�
лярную тундру, сибирскую тайгу мощ�
ным пламенем науки и образования, 
которыми заряжались здесь северяне 
и везли их в родные места. Этот костер 
горит. Это объективная оценка зна�
чимости Института народов Севера. 
Субъективно – это моя личная судьба. 
Разве могла бы подумать я в детстве 
на восточном берегу Сахалинского по�
бережья, в маленьком нивхском стой�
бище Чайво, и предвидеть свою судьбу, 
связанную с великим городом на Неве 
и Герценовским университетом. Для 
меня лично – это половина жизни в 
нём. Около 40 лет я посвятила своему 
родному институту, прошла достаточно 
серьезный трудовой путь от студент�
ки – аспирантки – преподавателя до 
директора Института народов Севера. 
Здесь я стала ученым�североведом, 
занималась и продолжаю работать 
в области моего родного нивхского 
языка, исследую древнюю культуру, 
обычаи и традиции родного народа, 
пишу учебники для детей. Это право 
дал мне родной университет – всегда 
твердо и уверенно защищать интересы 
и права своего небольшого нивхского 
народа. Я достойно несу имя выпуск�
ницы Герценовского университета. 
Институт народов Севера – это и моя 
личная жизнь. Здесь вместе с Аркади�
ем Ивановичем создали семью. Он, как 
и я, наш выпускник, ставший первым 
ученым селькупского народа. Универ�
ситет закончила и наша дочь Анива. 
Надеюсь, эту эстафету передадим и 
внучкам. Институт народов Севера – 
это действительно наша судьба, наша 
общая биография.

– Как Вы считаете, почему, не�
смотря на многочисленные усилия, 
ни одна страна мира и ни один 
университет, кроме Герценовского 

«ÈÍÑÒÈÒÓÒ ÍÀÐÎÄÎÂ ÑÅÂÅÐÀ – ÝÒÎ ÍÀØÀ ÁÈÎÃÐÀÔÈß»«ÈÍÑÒÈÒÓÒ ÍÀÐÎÄÎÂ ÑÅÂÅÐÀ – ÝÒÎ ÍÀØÀ ÁÈÎÃÐÀÔÈß»
Институт народов Севера РГПУ им. А.И. Герцена от�
метил 85�летие. Эта дата стала заметным событием 
не только для университета, но и для всей страны. Ка�
ков сегодня Институт народов Севера и каковы векто�
ры его развития в будущем – «Педагогические вести» 
спросили директора Людмилу Гашилову.

университета, не смог создать у 
себя такое подразделение?

– За время работы в Герценовском 
университете я побывала во многих 
странах, где живут народы, подобные 
нашим российским северянам. Но ни в 
одной из них я не видела столь мощного 
университетского опыта и масштаба, 
как у нас. Впечатляет разнообразие 
языков и культур, изучаемых в Инсти�
туте народов Севера. Это касается 
буквально каждого малочисленного 
этноса Севера, Сибири и Дальнего 
Востока. Я каждый день слышу речь 
наших народов, языки которых здесь 
преподаются, вижу прекрасные лица 
коряков, чукчей, эвенков, ханты, ман�
си и многих�многих других – такого 
многонационального соцветия мы не 
можем встретить ни в одном каком�
либо другом вузе. Великие традиции 
Герценовского университета настолько 
поражают воображение  и впечатляют, 
что иногда кажется: как это великое 
наследие возможно было сохранить в 
разные эпохи нашей страны?! На из�
ломе исторических времен: культурная 
революция, Великая Отечественная 
война, социалистические преобразо�
вания, перестройка – мы преодолели 
всё. Вместе с университетом уверенно 
шагнули в XXI век. Мудрость и сила 
воли руководства университета и, пре�
жде всего, нашего ректора Валерия 
Павловича Соломина вселяют надеж�
ду, что каждый северянин может при�
ехать в наш университет и получить 
высшее образование. Только в стенах 
нашего института северянин может 
стать образованным специалистом и 
познать духовное начало, потому что 
Институт народов Севера РГПУ им. 
А.И. Герцена – это не только классиче�
ский образец вуза, но и единственный в 
России центр научно�образовательно�
го североведения. На этом мы стояли, 
стоим и будем стоять.

– Каков основной вектор раз�
вития Института народов Севера 
на будущее?

– Традиции, сложившиеся за 85 
лет, убеждают нас в том, что не сле�
дует изобретать что�то сверхновое, а 
надо шагать по тому пути, которым мы 
шли 85 лет. Это проверено временем. 
Институт народов Севера на сегодня –
стратегически важный объект, вы�
полняющий государственную задачу 
подготовки педагогических кадров для 
регионов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока и позиционирующий результа�
ты национальной политики Российской 
Федерации. Посмотрите, с какими 
результатами мы подошли к этому 
юбилею. Более 3�х тысяч выпускников, 
из них более 120 стали учеными, писа�
телями, государственными деятелями. 
Более тысячи учебников и пособий на 
всех языках народов Севера написаны 
нашими преподавателями и выпуск�
никами. Много это или мало? Время 
уже свидетельствует: это великое до�
стояние Герценовского университета. 
Так что свое будущее мы определяем 
сформировавшимися традициями. Век�
тор дальнейшего развития Института 
народов Севера указывает нам то же 
направление, те же цели и задачи, а 
современная действительность лишь 
уточняет, корректирует, вносит дух вре�
мени. Мы по�прежнему, как и всегда, 
будем демонстрировать всему миру 
наши идеи, нашу работу, нашу яркую 
жизнь университета.

– Мария Яковлевна, Вы – пер�
вый ученый Ненецкого автономно�
го округа. Как Вам это удалось? В 
чем секрет успеха?

– Да никакого секрета тут нет 
(смеется). Просто когда�то, много 
лет назад, в 1955 году, одиннадцати 
молодым людям в окружном отделе 
образования предложили поехать 
учиться в Ленинград. Я была среди них, 
и мне просто хотелось учиться.

– И с тех пор Вы сердцем 
принадлежите Герценовскому 
университету?

– Да, ведь из наших краев все, кто 
оказывается в образовании, выходят в 
люди. И только Герценовский универ�
ситет готовит учителей для северных 
народов. 

– Расскажите о Ваших впе�
чатлениях, когда вы приехали в 
Северную столицу.

– Это был август 1955 года. 
Первое, что поразило, – это огромные 
здания, красота архитектуры. Мне 
очень запомнилось, как нас встрети�
ли здесь. Нам сразу дали комнаты в 
общежитии, определили в столовую, в 
которой, кстати, в то время были белые 
скатерти и официанты. Поначалу мы 
часто терялись в городе. Хотя если 
бы меня попросили показать дорогу 
через тундру, я бы с легкостью нашла 
путь длиной в несколько десятков 
километров. 

В университете (тогда это был 
Ленинградский государственный пе�
дагогический институт) нам надо было 
определить, кто чему будет учиться. 
Поэтому мы писали диктант, и на ос�
новании отметок нас распределили 
по разным направлениям: филоло�
гическое, физико�математическое, 
естественные науки и художествен�
но�графическое. Я написала диктант 
хорошо, поэтому меня направили на 
филологию, хотя я очень хотела на 
биологию и химию. Но, видимо, так 
было нужно.

– Вы думали, что станете из�
вестным ученым, когда писали 
тот диктант?

– Нет, конечно, не думала. Мы 
учились пять лет. Учились увлеченно, 
с интересом и азартом. Потом нас 
распределили по разным районам 

Выпускникам и особенно студентам 
Института народов Севера я хотел бы по�
желать, конечно, прежде всего, учиться 
по�настоящему. Брать всё, что могут 
дать преподаватели нашего университе�
та для твоего профессионального роста, 
развития, не отвлекаться на «соблазны» 
мегаполиса и беспрерывные «игры» с 
гаджетами… Нужно гордиться тем, что ты 
учишься в Санкт�Петербурге, в славном 
Герценовском университете, в уникаль�
ном всероссийском научно�образова�
тельном центре североведения — Инсти�
туте народов Севера. И нужно гордиться 
тем, что ты представляешь коренные на�
роды Севера с их уникальными языками 
и культурами — не только российским, но 
и мировым достоянием. Нужно гордиться 
тем, что ты — гражданин великой России. 
А затем — честным профессиональным 
трудом отдать свой гражданский долг и 
своему народу, и России.

� Ирина Станиславовна, я бы 
хотела начать разговор с истории 
создания «Северного сияния», а 
конкретнее – с истории формиро�
вания его творческой концепции. 
Насколько я знаю, коллектив 
был сформирован в конце 50�х 
годов... 

� Нет, на самом деле он был 
создан гораздо раньше: в двадцатых 
годах прошлого столетия, а точнее, 
если не ошибаюсь, в 1926 году. Как 
только северяне начали приезжать 
учиться в Санкт�Петербург, так и на�
чалась эта традиция. А в 1957 году 
появилось именно название кол�
лектива, когда Татьяна Федоровна 
Петрова�Бытова вместе со студен�
тами�северянами создала сюиту 
«Северное сияние» для фестиваля. 
Название сюиты перешло впослед�
ствии в наименование коллектива.

� Изначально это был кру�
жок самодеятельности, который 
со временем перерос в более 
серьезный ансамбль. Но ведь 
статус театра он получил именно 
с Вашим приходом.

� Да, это наша придумка. И вот 
уже двадцать лет я работаю художе�

ственным руководителем театра�
студии «Северное сияние».

� А почему именно театр, а 
не вокально�хореографический 
ансамбль?

� Потому что тот формат, в кото�
ром мы создаем нашу программу, не 
дает возможности назвать ее просто 
концертом. Все завязано на единой, 
если не сюжетной, то уж точно на еди�
ной эстетической линии. Так же, как 
и в музыкальном спектакле, в наших 
произведениях есть тональный план, 
сквозная тема и прочее; другими 
словами, все построено по законам 
театрального жанра. Это уже не со�
всем концерт. Поэтому театр. И по 
методу работы с материалом наши 
постановки – это спектакли. Но во 
всем есть своя мера условности. До�
пустим, если мы выступаем в России, 
то можем назвать нашу программу 
и концертом, так как у нас принято 
это называть концертом. Но если мы 
выезжаем в Италию, то на афишах 
будет написано Spettacolo, что зна�
чит спектакль. Concerto там – это 
симфонический концерт, а то, чем 
мы занимаемся – Spettacolo. Так 
что все это – игры терминологии, в 
которой есть своя условность. 

� Какие у вас планы в связи с 
70�летием коллектива, который 
будет в 2017 году? Возможно, 
будет какой�то юбилейный кон�
церт?

� Возможно, но юбилейный кон�
церт – это всегда сложно. Каждая 
тряпочка, бисеринка и кусочек меха 
стоит денег: шьём все сами, включая 
обувь. Каждый артист «Северного 
сияния» должен уметь шить кожу, 
мех, вышивать бисером. У нас слож�
ное выживание в этом плане. А на 
юбилейный концерт надо ведь будет 
приодеться!

� Не могу не задать еще один 
вопрос: что для Вас высшая по�
хвала, награда?

� Индикатором для любого арти�
ста является зритель. Если зритель 
счастлив, то счастлив и артист.

� То есть художник, который 
утверждает, что творит он ис�
ключительно для собственного 
удовольствия – на самом деле 
лукавит?

� Конечно, врут! Всё врут! Не 
верьте (смеётся)!

Светлана Чернышова, за"
меститель директора Института 
народов севера, доцент кафедры 
культурологии Института наро"
дов Севера, педагог"репетитор, 
балетмейстер, артистка театра"
студии «Северное сияние»

Я уже более двадцати лет здесь. 
Поступила в Институт, когда это был 
ещё факультет народов Крайнего 
Севера, и уже тогда знала, что буду 
заниматься в ансамбле. Слышала 
о нем еще до поступления и почти 
сразу заинтересовалась. Это тоже 
моя профессия, моя работа, дело, 

которым я занимаюсь и стремлюсь 
заниматься им на определенном 
уровне. Стремление исходит от 
внутреннего состояния, желания 
познакомить с культурой, причём 
правильно познакомить, научить 
адекватно её воспринимать. Через 
танец мы также привлекаем молодое 
поколение, а именно наших студен�
тов, к сохранению традиций.

Дайана Егорова, студентка 
4"го курса Института народов 
Севера, танцовщица, инструмен"
талистка театра

Я занимаюсь танцами с детства. 
Поступая в институт, заранее знала о 
существовании театра, и у меня была 
цель стать его артисткой. Моя мечта 
сбылась! У нас в коллективе очень 
дружная атмосфера. Это наш второй 
дом. Мы бежим сюда со всеми свои�
ми радостями и даже студенческими 
проблемами, потому что знаем, что 
здесь всегда будет помощь от руко�
водителей и ребят. 

Максим Няч, студент 4"го 
курса Института народов Севера, 
танцовщик театра

До театра я никогда не занимал�
ся творчеством. Вообще, я спорт�
смен, который собирался стать 
протезистом, но судьба иногда пре�
подносит сюрпризы. А через время 
то, что казалось странным и недо�
пустимым, вдруг стало осознанным 
выбором. И вот мой выбор – я здесь, 
в «Северном сиянии». Изначально 
пришёл из любопытства. Сейчас от�
ношусь серьёзно. Задача артиста – 
рассказать о том, что просится на�
ружу. Я бы хотел донести именно 
до российского зрителя � какая 
интересная культура у северного 

народа. Жаль, что в стране об этом 
мало знают. Мы все разные, но все 
живем в России.

Галина Буланова, студентка 
4"го курса Института народов 
Севера, танцовщица, инструмен"
талистка театра

Когда я поступила в Институт 
и увидела выступление «Северно�
го сияния», сразу поняла, что это 
уникально, и мне очень захотелось 
научиться этому. Также для меня 
важно то, что театр помогает мне 
понять, кто я есть на самом деле. У 
меня северные корни, но родилась я 
и выросла в Санкт�Петербурге, по�
этому участие в ансамбле даёт мне 
возможность изучить культуру своих 
предков, прийти к пониманию своей 
истории, своей души. Мне очень 
нравится, что каждый танец несёт в 
себе смысл, определенный сюжет: 
охота на моржа, забой оленя, танец 
лебедей, гусей, танец девушек, пере�
дающий их красоту, танец о любви 
и многое другое. Но самое важное, 
что у каждого народа свой танец, и 
важно уметь их различать.

Айсен Белолюбский, студент 
4"го курса Института народов 
Севера, танцовщик театра

Участие в театре вдохновило 
меня на идею создания собственного 
ансамбля. Конечно, пока это в пла�
нах, но после окончания Института 
собираюсь вернуться на родину, 
работать учителем и при школе от�
крыть кружок, в котором смогу дать 
ученикам все то, чему учусь здесь. 

В стенах Института народов Севера царит особая атмосфера, 
которую чувствуют как педагоги, так и студенты. То, что северя�
не ценят дружбу, передает и наследие их предков: пословицы, 
поговорки, наставления. К примеру, долганская мудрость гла�
сит: «Обижать своих соседей – то же, что дразнить медведей». 
В такой вот особой атмосфере всего Института существует 
ещё более слаженный и гармоничный мир фольклорного теа�
тра�студии «Северное сияние», к участникам которого можно 
применить ещё одно северное изречение: «Если дело делаешь 
от души, то короче покажутся и дороги». О самом театре, осо�
бенной атмосфере и творческих планах мы побеседовали с его 
художественным руководителем, кандидатом культурологии 
Ириной Давыдовой.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ИНСТИТУТА НАРОДОВ СЕВЕРА, ИНСТИТУТА НАРОДОВ СЕВЕРА, 
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ЭТНОКУЛЬТУРОЛОГИИ, ЭТНОКУЛЬТУРОЛОГИИ, 
ПРОФЕССОР ИГОРЬ НАБОКПРОФЕССОР ИГОРЬ НАБОК

Марина КУБЫШКИНА,
внештатный корреспондент «ПВ»

МАРИЯ БАРМИЧ – МАРИЯ БАРМИЧ – 
О СЕБЕ И О НАУКЕО СЕБЕ И О НАУКЕ

«ÑÓÄÁß ÍÅÍÅÖ»*«ÑÓÄÁß ÍÅÍÅÖ»*

Древнегреческий мудрец Эсхил 
писал: «Мудр не тот, кто мно�
го знает, а тот, чьи знания по�
лезны». Одним из таких людей, 
приносящих реальную пользу 
своему народу, является про�
фессор Института народов Се�
вера РГПУ им. А.И. Герцена 
Мария Яковлевна Бармич. 

нашего края. Меня отправили в педа�
гогическое училище преподавателем 
русского языка и литературы в Игарке. 
Там я преподавала четыре года и в это 
время переписывалась с известным 
профессором Зинаидой Николаевной 
Куприяновой. Тогда мне и предложили 
учиться в аспирантуре. С тех пор я за�
нимаюсь возрождением и развитием 
нашего языка. Темой моего научного 
исследования был мой родной канин�
ский говор. С того времени я работаю 
в Институте народов Севера РГПУ им. 
А.И. Герцена.

– У Вас очень много публика�
ций. Расскажите о них. Есть ли у 
Вас труд всей жизни?

– Недавно я подсчитала, сколько у 
меня написано книг. Оказалось, если 
не считать переизданий, 37 учебников, 
учебных пособий, детских книг. Глав�
ным своим трудом могу назвать Рус�
ско�ненецкий словарь. Это большая 
и тяжелая книга, как говорят студенты. 
Он вышел в прошлом году к юбилею 
округа. Однажды одна журналистка 
спросила, сколько лет я писала его. 
Вы знаете, когда я родилась и начала 
понимать слова, можно сказать, что я 
приступила к его созданию. Материал 
подбирался очень тщательно, что�то 
бралось из национальной литературы, 
поэзии, эпоса. Что�то приходилось 
собирать и записывать прямо со слов 
местных жителей, на Севере. Пона�
чалу сказки и истории записывали 
представители русского народа. Скажу 
по секрету, даже нам порой трудно за�
писать то, что рассказывает человек, 
находясь в особом состоянии. 

– Что это за состояние?
– Когда человек рассказывает 

сказку, он перестает быть просто 
жителем деревни, он становится вол�
шебником, ведь в его руках судьбы, 
он властелин особого мира сказки. Ну 
как тут прервешь, чтобы сказать: «По�
медленнее, пожалуйста, я записываю». 
Это был тяжелый труд.

– Вы привнесли на Север новую 
жизнь и возродили культуру. А о 
чем мечтаете сейчас?

– Да, сделано много, но многие 
идеи еще предстоит воплотить в 
жизнь. Например, у меня есть задумка 
создать фотоальбом со всеми своими 

выпускниками и их личными история�
ми. Еще хочется продолжать свое дело, 
приносить пользу.

– Когда заходишь в Институт 
народов Севера, сразу как�то 
оказываешься в почти семейной 
атмосфере. Как удается ее под�
держивать?

– Это точно! Наши студенты за�
ботятся об этом. Рисуют стенгазеты, 
создают доски почета, приносят свои 
призы и грамоты.

– Расскажите о музее в Инсти�
туте народов Севера.

– В нашем институте есть музей, 
в котором представлены книги, из�
данные нашими выпускниками. Этим, 
кстати, тоже можно гордиться! Тем 
более, что все учебники, которые есть 
сейчас в школах на моей родине, на�
писаны и изданы только благодаря 
РГПУ им. А.И. Герцена. В этом музее 
представлены все 30 языков ненецких 
округов. Переведено множество госу�
дарственных документов: Конституция 
РФ, своя Конституция, законы, уставы 
и многое другое. Также переведено 
мной в соавторстве Евангелие от Луки.

– У Вас столько достижений в 
жизни, а чем Вы сами гордитесь?

– Я горжусь тем, что попала в 
Герценовский университет, и тем, что 
северная молодежь все еще хочет 
учиться и учить детей родному языку 
и культуре. 

– Что бы Вы могли посоветовать 
нынешним студентам?

– В жизни каждого студента, да 
и вообще любого человека, самое 
главное – понять свое предназначе�
ние, осознать, для чего он учится, как 
будет вести свою профессиональную 
деятельность. Я желаю, чтобы это 
произошло именно во время обучения, 
пока они молодые и энергичные, могут 
горы свернуть ради любимого дела. 
Кроме этого, желаю, чтобы студенты�
северяне не забывали родные места, 
родителей, традиции. Чтобы после обу�
чения не теряли связь с институтом, 
ведь они прошли очень хорошую школу 
образования благодаря Герценовско�
му университету.

Светлана ЧИСТЯКОВА,
внештатный корреспондент «ПВ»

*С ненецкого – «великий человек» 
(Бармич М.Я. Русско!ненецкий 
словарь. 2014)

В семинаре приняли участие представители студенческих активов 
36 вузов из 16 регионов России. Основная цель «Общественной 

лаборатории “Легче, если вместе”» — выстроить диалог между всеми 
регионами нашей страны для обмена опытом и поиска инструментов 
улучшения программ развития деятельности студенческих объединений.

«Я счастлив поприветствовать вас, дорогие участники и гости, на 
торжественном открытии семинара. Сегодня на молодое поколение воз�
ложена большая ответственность, ведь именно от вас зависит будущее 
университетов, будущее образования России, и будущее нашей страны в 
целом. Хочется пожелать, чтобы каждый осознал значение слов – легче, 
если вместе, и не остался в стороне. Верю, что благодаря активному моло�
дому поколению Россию ждет только процветание!» — открыл мероприятие 
ректор Герценовского университета Валерий Соломин.

Председатель комиссии по науке и высшей школе Законодательного 

собрания Санкт�Петербурга Алексей Воронцов передал приветственные 
слова от председателя Законодательного собрания Санкт�Петербурга 
Вячеслава Макарова и поздравил участников семинара�совещания с 
победой в конкурсе, пожелав им никогда не терять гражданской активности.

Участников приветствовали заместитель директора Российского 
студенческого центра при Минобрнауки РФ Михаил Езопов и Уполномочен�
ный по правам студентов в РФ Артем Хромов. Они подчеркнули важность 
активной гражданской позиции молодежи, выдвижения новых идей и их 
реализации студенческим сообществом.

Подарком для участников и гостей Всероссийского семинара�сове�
щания стали творческие номера в исполнении лауреата международных 
конкурсов Михаила Луконина, заслуженного артиста России Михаила 
Разумовского, студентов Института музыки, театра и хореографии Гер�
ценовского университета. 

С 8 по 11 декабря в зале «Берлин» отеля 
«Азимут» состоялся Всероссийский семи�
нар�совещание для руководителей советов 
обучающихся образовательных организаций 
высшего профессионального образования — 
победителей конкурса программ развития 
деятельности студенческих объединений 
(«Общественная лаборатория “Легче, если 
вместе”»). Организатором мероприятия 
выступил РГПУ им. А.И. Герцена при под�
держке Минобрнауки РФ и Рострудцентра.

О
льга Ж

уркина

17 декабря в Гербовом зале РГПУ им. А.И. Герцена состоя�
лось торжественная церемония награждения победителей IX 
Конкурса студенческих исследовательских работ по форми�
рованию толерантной среды в Санкт�Петербурге.

Студентов поздравили ректор РГПУ им. А.И. Герцена Валерий 
Соломин, президент Герценовского университета, академик 

РАО, председатель конкурса Геннадий Бордовский, заместитель 
председателя Комитета по науке и высшей школе Санкт�Петербурга 
Анна Степанова, начальник отдела межнациональных отношений и 
координации государственных программ Комитета по межнацио�
нальным отношениям и реализации миграционной политики Сергей 
Репкин, начальник отдела социальных программ и взаимодействия с 
общественными объединениями Комитета по молодежной политике 

Дмитрий Антипин. Было подчеркнуто, что усилиями студентов созда�
ются условия для достижения общественного согласия.

«Смысл ваших работ глубок: они делают нас лучше, добрее, 
терпимее друг к другу. Наличие такой молодежи позволяет нам с 
оптимизмом смотреть в будущее», — отметил, поздравляя победите�
лей, Валерий Соломин.

Анна Степанова пожелала студентам не останавливаться на 
достигнутом: «Приятно, что тема толерантности продолжает раз�
виваться в таком многонациональном и многоконфессиональном 
городе, как Петербург. Нам хочется, чтобы вы продолжали свою 
деятельность, поэтому Правительство Санкт�Петербурга будет под�
держивать данный конкурс и дальше».

Значимость конкурса в своем поздравлении затронул Геннадий 
Бордовский: «Конкурс помогает нам увидеть молодежный взгляд 

на понятие толерантности, актуальность которого растет с каждым 
днем. Понятие толерантности теперь не ограничивается одними лишь 
межнациональными отношениями, оно становится шире. Мы живем 
в мире конфликтов, в которых невозможно разобраться без умения 
договариваться. Поэтому я считаю, что город делает потрясающий 
новаторский шаг, проводя подобный конкурс на уровне субъекта 
федерации. Желаю, чтобы победа в этом конкурсе была одним из 
ваших шагов к творчеству и работе в данном направлении, чтобы вы 
искали и находили собственные ответы на вопросы, возникающие на 
вашем жизненном и профессиональном пути».

Всего на конкурс в 2015 году было подано 160 работ из 26 
вузов Санкт�Петербурга. Победителями стали 35 студентов, в том 
числе 10 студентов РГПУ им. А.И. Герцена.

«ÑÅÂÅÐÍÎÅ ÑÈßÍÈÅ». ÎÒ ÄÓØÈ«ÑÅÂÅÐÍÎÅ ÑÈßÍÈÅ». ÎÒ ÄÓØÈ
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НОВЫЙ ЯЗЫКОВОЙ МАРШРУТНОВЫЙ ЯЗЫКОВОЙ МАРШРУТ ВСТРЕЧА НАДЕЖНЫХ ПАРТНЕРОВВСТРЕЧА НАДЕЖНЫХ ПАРТНЕРОВСОТРУДНИЧЕСТВОПЕРСПЕКТИВЫ

А
нна С

м
ирнова

12 декабря прошла встреча руководства 
РГПУ им. А.И. Герцена и делегации Нань�
цзинского педагогического университета во 
главе с ректором Ван Жилынь. 

Герценовский университет на встрече представля�
ли проректор по международному сотрудничеству 

Дмитрий Бойков, проректор по информатизации Михаил 
Пучков, директор Фундаментальной библиотеки РГПУ 
им. А.И. Герцена Натела Квелидзе�Кузнецова и директор 
музея РГПУ им. А.И. Герцена Екатерина Колосова. Пере�

вод осуществляла директор китайского культурного цен�
тра при РГПУ им. А.И. Герцена Вероника Лян Цуйчжень.

В ходе встречи обсуждались перспективы сотруд�
ничества двух крупных педагогических университетов. 
Поприветствовав гостей от имени ректора Валерия Со�
ломина, Дмитрий Бойков выразил уверенность в том, что 
сотрудничество представляет интерес для обоих вузов. 
Ван Жилынь назвал Герценовский университет добрым 
соседом, надежным партнером и хорошим другом, 
«поэтому надо часто посещать друг друга, чтобы наши 
совместные дела развивались». Он подчеркнул, что оба 
вуза работают по одной системе, потому что китайская 

образовательная система была построена с помощью 
советских специалистов. Ван Жилынь отметил, что 
его университет может еще многому поучиться у РГПУ 
им. А.И. Герцена, поэтому он очень заинтересован в со�
вместных проектах. В качестве основного направления 
сотрудничества было предложено сотрудничество в 
сфере постдипломного образования.

Для гостей была проведена экскурсия по главному 
корпусу Герценовского университета и Фундаментальной 
библиотеке, где была представлена коллекция книг о 
культуре Китая на разных языках.

В современном мире все больше возрастают 
требования к профессиональным компетен�
циям человека. Знание иностранных языков, 
умение читать на языке оригинала, способность 
свободно общаться с зарубежными коллегами 
сегодня являются необходимыми условиями 
для успешной и эффективной деятельности 
любого специалиста.

Директор Института иностранных языков РГПУ 
им. А.И. Герцена Татьяна Воронцова поддерживает 

мировую практику в системе высшего образования, 
направленную на расширение языковой палитры. 
Студентам предоставляется выбор в изучении языков, 
возможность во время обучения освоить несколько 
иностранных языков, что увеличивает востребован�
ность выпускников в пространстве международных 
коммуникаций. Ярким результатом работы Института 
иностранных языков является открытие четырех новых 
дисциплин на кафедре второго иностранного языка, 
которые позволяют нашим студентам с сентября этого 
года изучать итальянский язык как второй иностранный. 
Татьяна Ивановна Воронцова, учитывая востребован�

ность и историческую связь итальянского языка с 
нашим городом, планирует в ближайшем будущем 
введение итальянского как основного.

Первым важным достижением на пути реализации 
этой задачи стал открытый урок 27 ноября в Институ�
те иностранных языков, проведенный совместно со 
студенткой Католического университета г. Милана 
Джованной Конти.  Это событие есть только начало 
сотрудничества между нашими и итальянскими студен�
тами, которое должно быть продолжено.

№ 17�19 (2765/2767),
ДЕКАБРЬ 2015

№ 17�19 (2765/2767),
ДЕКАБРЬ 2015

Ирина ХОЛЬМСТРЕМ, 
доцент Института иностранных языков

ÎÒÌÅ×ÀÅÌ ÞÁÈËÅÉ ÑËÀÂÍÛÌÈ ÄÅËÀÌÈÎÒÌÅ×ÀÅÌ ÞÁÈËÅÉ ÑËÀÂÍÛÌÈ ÄÅËÀÌÈ
ВЫБОРГСКОМУ ФИЛИАЛУ РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА В АВГУСТЕ 2015 ГОДА ИСПОЛНИЛОСЬ 15 ЛЕТ ВЫБОРГСКОМУ ФИЛИАЛУ РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА В АВГУСТЕ 2015 ГОДА ИСПОЛНИЛОСЬ 15 ЛЕТ 
Филиал как продолжатель славной традиции Учи�
тельского института, непродолжительно работавшего 
в Выборге с 1949 по 1954 год, потом Педагогического 
института (1954–1958), успешно занимается подготов�
кой учителей для школ Выборга и Выборгского района. 

Э
то мероприятие стало 
не только данью памя�
ти тем, кто строил Мон�
тессори�педагогику в 

России в начале и возрождал её 
в конце прошлого, ХХ века, но и 
призывом к тому, что нужно объ�
единиться для успешного продол�
жения начатого ими дела. Объ�
единиться, чтобы доказать акту�
альность тех научных принципов, 
которые лежат в основе Монтессо�
ри�педагогики, а ее оригинальный 
авторский метод признали на госу�
дарственном уровне, то есть способ�
ствовать увеличению количества 
детских садов и школ, работающих 
в соответствии с идеями известного 
итальянского гуманиста – М. Мон�
тессори. 

По инициативе Учебного центра 
«Санкт�Петербургской Монтессо�
ри�школы Михайловой» и Межреги�
ональной Монтессори Ассоциации 
(ММА), а также при содействии 
Института детства РГПУ им. А.И. Гер�

«МОНТЕССОРИ�ЧТЕНИЯ» В ИНСТИТУТЕ ДЕТСТВА «МОНТЕССОРИ�ЧТЕНИЯ» В ИНСТИТУТЕ ДЕТСТВА 
РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНАРГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА

Элеонора ОНИЩЕНКО,
РГПУ им. А.И. Герцена

Анна ИВАНОВА,
Санкт"Петербургская 

Монтессори"школа Михайловой

À ÆÈÇÍÜ ÏÐÎÄÎËÆÀÅÒÑß…À ÆÈÇÍÜ ÏÐÎÄÎËÆÀÅÒÑß…
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Н
аучно�практическую конфе�
ренцию открыл проректор по 
научной работе РГПУ им. А.И. 
Герцена Владимир Лаптев: 

«Очень приятно, что эта конференция 
открывается именно в стенах Герценов�
ского университета». Гостей и участников 
конференции поприветствовал директор 
Института педагогики и психологии Виктор 
Семикин.

С приветственными словами также 
выступили заведующий лабораторией воз�
растной психогенетики ПИ РАО, академик 
РАО Сергей Малых, профессор кафедры 
психологии и педагогики личностного 
и профессионального развития СПбГУ 
Светлана Костромина, старший научный 
сотрудник факультета психологии МГУ 
им. М.В. Ломоносова Марина Степанова, 
декан факультета психологии СПбГУ Анна 
Шаболтас, декан факультета социально�
педагогических технологий Белорусского 
государственного педагогического уни�
верситета им. М. Танка Вера Мартынова, 
заместитель декана по НИР факультета 
психологии Иркутского государственного 
университета Александр Глазков, заведую�
щая кафедрой психологии Новгородского 

цена 30�31 октября прошли вторые 
«Санкт�Петербургские Монтессори� 
чтения», которые собрали около 250 
педагогов и учёных из различных 
регионов России (Владивосток, Ека�
теринбург, Красноярск, Ленинград�
ская область, Москва, Московская 
область, Невинномысск, Пермь, 
Ростов�на�Дону, Санкт�Петербург, 
Снежинск, Сургут, Томск, Черепо�
вец), а также из Алма�Аты, Астаны, 
Лимассола, Таллинна и Хельсинки. 

С приветственным словом к го�
стям конференции обратились дирек�
тор Института детства Нина Ноткина 
и председатель ММА Оксана Ивано�
ва. В качестве основной темы для 
обсуждения была выбрана проблема 
управления качеством в Монтессо�
ри�образовании, которая позволила 
оценить существующие сегодня 
подходы, технологии и инструменты 
организации подобной деятельности, 
актуальные как для педагогов, так и 
для руководителей образовательных 
учреждений. На пленарном засе�

дании с докладами выступили как 
федеральные эксперты в области 
образования, так и эксперты педаго�
гического Монтессори�сообщества: 
В.К. Загвоздкин (старший научный 
сотрудник Федерального института 
развития образования); О.Г. Прикот 
(профессор Департамента государ�
ственного администрирования НИУ 
ВШЭ); М.М. Миркес (эксперт Межре�
гиональной тьюторской организации, 
директор Школы антропоники, со�
автор образовательной технологии 
НООГЕН); Э.В. Онищенко (профессор 
кафедры педагогики начального 
образования и художественного 
развития ребенка Института детства 
РГПУ им. А.И. Герцена); Е.А. Пивчук 
(руководитель ресурсного центра 
ГБПОУ «Педагогический колледж 
№4 Санкт�Петербурга»); Т.И. Выши�
на (руководитель Дальневосточного 
представительства ММА, учредитель 
и руководитель сети образователь�

ных центров «Вершина Монтессори», 
член Коллегии по развитию образо�
вания Владивостока); О.Ф. Борисова 
(заведующая МБДОУ Детский сад 
комбинированного вида № 14 г. 
Снежинска), О.В. Иванова (Председа�
тель ММА, директор «Евразийского 
Центра Монтессори�педагогики» из 
Екатеринбурга), а также Н.Н. Смир�
нова (директор Московского между�
народного института Монтессори�
педагогики).

Заявленные в докладах пробле�
мы о сложностях и перспективах ор�
ганизации оценки качества образо�
вания в учреждениях, работающих по 
методу М. Монтессори, продолжили 
обсуждать на секциях. Значительный 
интерес вызвала оценка проблем 
организации работы с родителями, 
использования метода Монтессори 
в инклюзивном образовании, а так�
же мастер�классы, посвященные 
художественно�эстетическому вос�

питанию старших дошкольников и 
младших школьников в детских садах 
и школах. 

Одновременно во время рабо�
ты конференции проходила вы�
ставка Монтессори�материалов. 
Свою продукцию представили ООО 
«Монтессори�Питер», голландская 
фабрика Монтессори�материалов 
«Nienhuis», Международный институт 
Монтессори�педагогики и учебно�
методический центр Монтессори�
школы Михайловой. Мы считаем, что 
традиция ежегодного проведения в 
Институте детства «Монтессори�
чтений» становится существенным 
вкладом в развитие инновационных 
педагогических систем и технологий 
ХХI века.

С 16 по 20 ноября проходил Петербургский форум «Инклюзия в физической куль�
туре студентов», организованный Российским государственным педагогическим 
университетом им. А.И. Герцена. Форум собрал более 300 участников из Санкт�
Петербурга, Волгограда, Ростова�на�Дону, Владикавказа, Ставрополя, Запорожья.

26 ноября в Голубом зале РГПУ им. А.И. Герцена со�
стоялось открытие II�й Международной научно�прак�
тической конференции «Преемственность психологиче�
ской науки в России: традиции и инновации».

государственного университета им. Ярос�
лава Мудрого Марина Калашникова и за�
ведующий кафедрой психологии СПбАППО 
Сергей Шингаев.

С докладом «О некоторых закономер�
ностях и факторах сохранения традиций 
в отечественной науке» выступила про�
фессор кафедры общей психологии МГУ 
им. М.В. Ломоносова, член�корреспондент 
РАО Антонина Ждан. Антонина Нико�
лаевна подчеркнула, что современному 
человеку надо пытаться сохранить свое 
лицо, основываясь на опыте наших пред�
шественников: «Мы должны воспринимать 
прошлое не как канувшее в Лету время, а 
как бесценный опыт».

Конференция посвящена истории 
психологической науки, психологического 
образования и 90�летию кафедры пси�
хологии Герценовского университета. В 
течение двух дней на базе Герценовского 
университета прошли секционные засе�
дания и круглые столы, завершилась кон�
ференция заключительным заседанием и 
подведением итогов в Дискуссионном зале 
РГПУ им. А.И. Герцена.

Два года назад Монтессори�сообщество впервые 
собралось в стенах Герценовского университета в 
Санкт�Петербурге, чтобы отметить 100�летие Мон�
тессори�педагогики в России, приуроченное к юби�
лею открытия в Петрограде детского сада по систе�
ме Марии Монтессори под руководством известного 
русского педагога Юлии Ивановны Фаусек.

Анна СМИРНОВА,
корреспондент «ПВ»

К 
юбилейной дате в фи�
лиале запущен новый 
проект – создание Му�
зея истории высшего 

педагогического образования в 
Выборге.

В настоящее время филиал 
успешно осуществляет деятель�
ность по подготовке учительских 
кадров по следующим направле�
ниям: 44.03.01 Педагогическое 
образование, профили: «Истори�
ческое образование», «Образова�
ние в области иностранного языка 
(английский)», «Экономическое 
образование», «Филологическое 
образование», «Правовое об�
разование», «Математическое 
образование», «Дошкольное об�
разование»; Психолого�педаго�
гическое образование, профиль 
«Психология образования».

Выборгский филиал РГПУ 
им. А.И. Герцена имеет богатую и 
насыщенную историю, он является 
научно�методическим центром 
Выборга и Выборгского района; 
на его площадке проводятся раз�
личные научные, методические, 
просветительские мероприятия 
для учителей и учащихся школ 
города и района. Коллектив ак�
тивно включен в городскую жизнь. 
Так, уже стали традицией встречи 
с жителями города наших про�
фессоров, которые выступают 
с интересными сообщениями, 
участвуют в конференциях на 
площадке Центральной городской 
библиотеки им. А. Аалто.

В связи с этим возникла по�
требность в сохранении дости�
жений филиала, в освещении 
успехов наших выпускников, их 
работы после окончания учеб�
ного заведения. Таким образом, 
видится возможность реальной 
пропаганды и повышения пре�
стижа профессии учителя, что, в 
свою очередь, становится допол�
нительным условием успешной 
воспитательной работы со студен�
тами, обучающимися в филиале в 
настоящее время.

Следует отметить, что пробле�
ма подготовки учительских кадров 
была актуальной на протяжении 
всей истории послевоенного пери�
ода города, таковой она является 
и сейчас. Исследование архивных 
документов, а также малочис�
ленные воспоминания выпускни�
ков Педагогического института 
сформировали желание у группы 
студенток Анастасии Гузенко
(4 курс), Виктории Таниной, Вале�
рии Жванько, Татьяны Мироновой 
(3 курс) и Анастасии Прусовой 
(1 курс) начать поиск материалов, 
предметов, имеющих музейную 
ценность, чтобы впоследствии 
оформить экспозицию, которая 
бы рассказывала о становлении 
высшего педагогического обра�
зования в Выборге.

Главной задачей музея станет 
не только сохранение информа�
ции о деятельности педагогиче�

ских высших учебных заведений 
города, но и повышение престижа 
профессии учителя, педагогиче�
ского труда, труда выпускников 
Учительского института и Вы�
боргского филиала РГПУ им. А.И. 
Герцена музейными средствами. 
Существенную роль в деятель�
ности музея играют студенты, 
обучающиеся по профилю «Исто�
рическое образование», изучаю�
щие дисциплину «Музееведение», 
которая стала практической осно�
вой для успешного усвоения сту�
дентами навыков музейного дела, 
умения на практике применять 
полученные теоретические знания 
в области музейно�выставочной 
работы.

Создание музея предполагает 
освещение не только материалов, 
касающихся непосредственно 
высших педагогических заведе�
ний Выборга, но также отражение 
музейными средствами динамики 
культурных процессов и парадигм 
современной истории и культуры 
города. Так, например, студенты 
экономического профиля смогут 
оказывать помощь в отработке 
навыков музейного менеджмента 
и маркетинга, студенты профиля 
английской филологии смогут 
готовить экскурсии на английском 
языке и проводить экскурсии 
по музею и городу для гостей 
филиала финским школьникам, 
ежегодно участвующим в науч�
но�практических студенческих 

конференциях. Забота о музее, 
о пополняемости его фондов и 
их сохранности станет важным 
практическим компонентом об�
разовательного процесса для 
студентов�историков, которым 
читаются такие курсы, как «Му�
зееведение», «Экскурсоведение 
и туризм».

Музей истории высшего пе�
дагогического образования в Вы�
борге будет способствовать даль�
нейшему совершенствованию 
процесса подготовки учительских 
кадров для региона. 

Галина БОЛЬШАКОВА,
профессор кафедры социального и 
естественнонаучного образования, 
руководитель студенческой группы 

по созданию музея

ÑÒÎËÅÒÈÅ ÒÅÎÐÈÈ ÎÒÍÎÑÈÒÅËÜÍÎÑÒÈÑÒÎËÅÒÈÅ ÒÅÎÐÈÈ ÎÒÍÎÑÈÒÅËÜÍÎÑÒÈ

Анастасия ТЮТЮКОВА, 
корреспондент «ПВ»

С 
приветственным сло�
вом перед участника�
ми научного меропри�
ятия выступила декан 

факультета физики РГПУ им. А.И. 
Герцена Надежда Анисимова.

9 декабря в РГПУ им. А.И. Герцена состоя�
лась Межвузовская научная конференция, по�
священная столетию создания общей теории 
относительности Альберта Эйнштейна.

«Десять лет назад мы прово�
дили такую же конференцию, по�
священную cпециальной теории 
относительности. В прошлом 
году состоялась конференция, 
посвященная 450�летию со дня 

рождения Галилея. В этот раз, 
мы, конечно, не могли пройти 
мимо такого знаменательного 
события», – отметила в своем вы�
ступлении Надежда Анисимова.

В конференции приняли уча�
стие ведущие специалисты в 
области космологии, гравитации 
и теории относительности, а 
также студенты Герценовского 
университета – магистранты, 
аспиранты.

С докладами выступили Анна 
Расулова (РГПУ им. А.И. Герцена) 
«А. Эйнштейн – создатель общей 
теории относительности», Андрей 
Гриб (РГПУ им. А.И. Герцена) «Об�
щая теория относительности – 
формулировка и наблюдатель�
ные следствия», Сергей Пастон 
(СПбГУ) «Проблема квантовой 
гравитации», Юрий Павлов (ИП�
Маш РАН) «Черные дыры во 
Вселенной: теория и наблюде�

ния», Виталий Ветроградов (РГПУ
им. А.И. Герцена) «Коллапс звезд, 
проблема сингулярности».

Результаты конференции, по�
священной столетию создания 
общей теории относительности
А. Эйнштейна, будут опублико�
ваны в сборнике научных трудов 
«Физический вестник».

Петербургский форум «Ин�
к л ю з и я  в  ф и з и ч е с к о й 
культуре  студентов»  – 

первая ласточка в большом движении 
по адаптации людей, возможности 
которых ограничены, средствами 
физической культуры и спорта, – от�
метил, открывая форум, ректор РГПУ 
им. А.И. Герцена Валерий Соломин. – 
Наша общая задача – сформировать 
социальную среду, в которой спорт и 
физическая культура объединяют и 
делают равными всех людей. Надеюсь, 
проведение форума станет доброй 
традицией.

Гостей и участников форума при�
ветствовали заместитель председате�
ля Комитета по физической культуре 
и спорту Санкт�Петербурга Светлана 
Кузмицкая, трехкратный призер па�
ралимпийских игр, студентка РГПУ 
им. А.И. Герцена Юлия Шишкина 
(Овсянникова), заведующий кафедрой 
физической культуры Ставропольско�

го государственного педагогического 
института Руслан Магомедов и дирек�
тор Института физической культуры 
и спорта РГПУ им. А.И. Герцена Юрий 
Лобанов, заведующая кафедрой оздо�
ровительной физической культуры и 
спортивных игр Светлана Филиппова.

В мероприятиях форума участво�
вали студенты и преподаватели РГПУ 
им. А.И. Герцена, Национального 
государственного университета фи�
зической культуры, спорта и здоровья 
имени П.Ф. Лесгафта, Первого Санкт�
Петербургского государственного 
медицинского университета им. акад. 
И.П. Павлова, а также педагоги кор�
рекционных учреждений Выборгского, 
Невского, Калининского и Примор�
ского районов, сотрудники Центра 
социальной реабилитации инвалидов 
и детей�инвалидов Калининского 
района Санкт�Петербурга, сотрудники 
катка «Лесной», бассейна «Лиговский» 
и спортивного комплекса «Волна».

В рамках форума состоялись за�
седания студенческой научно�прак�
тической конференции «Инклюзия 
в физической культуре и спорте» и 
Фестиваль творческих идей «Вме�
сте!». Этот фестиваль подвел итоги 
целого ряда творческих конкурсов – 
конкурса фотографии «Студент. Спорт. 
Инклюзия», конкурса логотипов об�
щественного объединения «Центр 
инклюзивной физической культуры 
и адаптивного спорта»; конкурса «Та�
лант преодоления» и конкурса эссе 
«Мир движений открыт для всех!». 
Спортивная часть мероприятия была 
представлена Универсиадой студен�
тов, обучающихся по направлению 
«Адаптивная физическая культура», 
и Спартакиадой специалистов по 
адаптивной физической культуре. Со�
стоялся и концерт артистов, имеющих 
инвалидность, в том числе студентов 
РГПУ им. А.И. Герцена.

Форум предоставил уникальную 
возможность пройти мастер�классы 
по таким дисциплинам, как «Пла�
вание», «Стрельба для незрячих», 
«Новус», «Хоккей» и «Дартс», представ�
ляющим интерес для всех без исклю�
чения спортсменов. «Идея форума – 
инклюзия – должна показать людям, 
что они едины и что возможности тех, 
кого называют людьми с ограниченны�
ми возможностями, на самом деле не 
имеют границ», � отметил проректор по 
учебной работе РГПУ им. А.И. Герцена 
Виталий Кантор. Безусловный успех 
форума, который состоялся впервые, � 
залог того, что у мероприятия есть 
перспективы выхода на всероссийский 
и международный уровень.

Анастасия ТЮТЮКОВА,
корреспондент «ПВ»

Светлана ФИЛИППОВА,
заведующая кафедрой оздоровительной 
физической культуры и спортивных игр
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А
нна С

м
ирнова

15 декабря на факультете изобразительного искусства РГПУ 
им. А.И. Герцена состоялось открытие совместной выставки 
произведений доцентов кафедры рисунка Ксении Почтенной, 
Александра Мажуги, студентов и выпускников факультета изо�
бразительного искусства.

Почетными гостями мероприятия стали ректор Герценовского 
университета Валерий Соломин и проректор по информати�

зации Михаил Пучков. Валерий Павлович поблагодарил студентов, 
выпускников и преподавателей, участвующих в выставке: «То, что вы 
делаете, – это лекарство, которое позволяет преодолевать все труд�
ности. Великая сила искусства служит тому, чтобы наш университет 
продолжал развиваться и занимать достойное место не только в Санкт�

Петербурге, но и во всем мировом сообществе». Михаил Пучков также 
поблагодарил факультет изобразительного искусства за «умение, 
атмосферу и живые эмоции».

Александр Мажуга подчеркнул, что выпускники факультета изо�
бразительного искусства определяют художественную жизнь города –
они являются членами Союза художников, успешно выставляются 
и проводят великолепные занятия. «Мы гордимся, что они выбрали 
нас с самого начала и закончили наш вуз», – сказал в завершение 
Александр Иванович.

Выставка была приурочена к дням рождения Ксении Почтенной и 
Александра Мажуги. Именинников поздравили декан факультета изо�
бразительного искусства РГПУ им. А. И. Герцена Владимир Кузмичев, 
заведующий кафедрой рисунка Валерий Леднев и их бывшие студенты.

КВАДРАТ ПИФАГОРА � ПОМНИТЬ ВСЁКВАДРАТ ПИФАГОРА � ПОМНИТЬ ВСЁ

И
нна М

етелькова
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ØÅËÊÎÂÛÉ ÏÓÒÜØÅËÊÎÂÛÉ ÏÓÒÜ

8 декабря в ДК им. Горького состоялся сольный 
концерт «Дорога Орфея» заслуженного артиста 
РФ, народного артиста Республики Татарстан, 
профессора Института музыки, театра и хорео�
графии РГПУ им. А.И. Герцена Альберта Аса�
дуллина. Концерт посетила представительная 
делегация РГПУ им. А.И. Герцена во главе с 
ректором Валерием Соломиным.

№ 17�19 (2765/2767),
ДЕКАБРЬ 2015

№ 17�19 (2765/2767),
ДЕКАБРЬ 2015

П
рограмма «Дорога Орфея» была посвящена 40�летию первой 
советской рок�оперы «Орфей и Эвридика» (муз. Александра 
Журбина, либретто Юрия Димитрина), ставшей знаковым явле�
нием музыкальной культуры не только нашей страны, но и всего 

мира, получившей престижные награды британского журнала «Music Week» 
за 1975 год (за выдающийся вклад в рок�музыку). Первое отделение было 
посвящено народным песням и танцам Татарстана: Альберта Асадуллина по 
праву называют одним из ведущих популяризаторов татарской культуры. Аль�
берт Нуруллович рассказывал о каждом из исполняемых произведений, читал 
переводы стихов татарских поэтов. Во втором отделении концерта Альберт 
Асадуллин представил две арии знаменитой рок�оперы («Вступление. Орфей 
полюбил Эвридику» и «Орфей потерял Эвридику») в сопровождении оркестра 
«Таврический» и артистов Театра «Рок�опера», а также произведения отече�
ственной и мировой классики. Альберта Асадуллина поздравили заслуженная 
артистка Республики Татарстан Эльмира Калимуллина, заслуженный деятель 
искусств РФ Игорь Корнелюк и многие другие.

Ректор Валерий Соломин и директор института музыки, театра и хорео�
графии Ирина Аврамкова от имени коллектива преподавателей и студентов 
поздравили Альберта Асадуллина, вручив букет и памятный адрес. Добавим, 
бэк�вокалисты концерта – студентки Института музыки, театра и хореографии 
РГПУ им. А.И. Герцена.

И
сполнение «Реквиема» со�
стоялось в концертно�вы�
ставочном зале Смольно�
го собора. Наши студенты 

не только получили уникальную возмож�
ность выступить в этом замечательном 
культурном центре Санкт�Петербурга, 
но и приобрели колоссальный опыт со�
вместного музицирования с ведущими 
музыкантами Государственного симфо�
нического оркестра «Классика». Состав 
участников концерта был достаточно 
разнообразным и высокопрофессио�
нальным. Вместе с нашими студентами 
выступали солисты — лауреаты между�
народных конкурсов Мария Филатова, 
Анна Падалко, Андрей Сторожев, Дми�
трий Князев и Камерный хор Смольного 
собора под управлением заслуженного 
артиста России Владимира Беглецова. 

К этому выступлению молодые 
музыканты готовились несколько 
месяцев, постигая азы совместного 
оркестрового исполнительства под 
руководством профессора Александра 
Канторова. Осуществить такой замы�
сел было, конечно, непросто. Маэстро 
Александр Канторов, собравший под 
свои «творческие крыла» молодых му�

Церемонию открыл про�
ректор по учебной работе 
Василий Рабош.

С приветственным словом от 
имени губернатора Санкт�Петербурга 
Георгия Полтавченко выступил пер�
вый заместитель председателя Ко�
митета по культуре Санкт�Петербурга 
Александр Воронко. Пожелания 
успеха и вдохновения также выразили 
консул по образованию Генерального 
консульства Китайской Народной 
Республики в Санкт�Петербурге 
господин Цзян Чжунлян, депутат 
Законодательного собрания Санкт�
Петербурга, председатель профиль�
ной комиссии по науке и высшей 
школе Алексей Воронцов.

Фестиваль призван способство�
вать развитию и процветанию госу�
дарств Шелкового пути и культурному 
обмену между ними. Фестиваль также 
ставит целью поиск талантливой мо�
лодежи — студентов художественных 

15 ноября в Малом зале Санкт�
Петербургской государственной 
филармонии им. М.И. Глинки со�
стоялось торжественное открытие 
международного евразийского 
фестиваля «Великий шелковый 
путь. Диалог культур», организо�
ванного РГПУ им. А.И. Герцена.

специальностей, преподавателей и 
работников культуры.

В фестивале принимают участие 
представители России, Беларуси, 
Казахстана, Китая, Монголии, Таджи�
кистана, Узбекистана, стран Евросо�
юза и США. Мероприятие освещают 
китайские и российские СМИ.

В программе фестиваля концерты 
классической музыки на концертных 
площадках Санкт�Петербурга, между�

народный музыкальный конкурс 
«Великий шелковый путь», мастер�
классы по вокальному и инструмен�
тальному исполнительству «Путь к 
мастерству», международная выстав�
ка произведений изобразительного 
искусства «Великий шелковый путь», 
организованная совместно с факуль�
тетом изобразительного искусства 
Герценовского университета.

Это значимое событие проходит в 

Санкт�Петербурге — городе богатей�
ших культурных, образовательных, 
научных традиций, городе, являющем 
собой своеобразное «окно» между 
Европой и Азией, через которое 
осуществляется успешный транзит 
культур.

Институт музыки, театра и хо�
реографии Герценовского универ�
ситета при поддержке президента 
фестиваля, ректора университета 

Валерия Соломина представляет 
этот международный проект, от�
крывающий возможность создания 
полихудожественного пространства 
профессионального роста, накопле�
ния культурного и творческого опыта, 
укрепления существующих и иниции�
рования новых контактов.

Одним из символов интернацио�
нализации в области культуры и об�
разования является хор иностранных 
студентов Герценовского универси�
тета «Содружество», в исполнении 
которого прозвучали фрагмент из 
кантаты «Хуанхе» выдающегося 
современного китайского компози�
тора Си Син Хая и Хор «Славься» из 
оперы М.И. Глинки «Жизнь за царя». 
Воплощением концепции диалога 
культур явился концерт, программа 
которого включала классическую 
музыку, казахский народный танец, 
а также композиции для традицион�
ных русских, монгольских, китайских 
инструментов. С воодушевлением 
публика приветствовала выступление 
Молодежного русского народного ор�
кестра Герценовского университета 
«Серебряные струны» под управлени�
ем Александра Афанасьева.

СТУДЕНЧЕСКИЙ ОРКЕСТР «МОЛОДАЯ КЛАССИКА» ИСПОЛНИЛ  
«РЕКВИЕМ» МОЦАРТА В СМОЛЬНОМ СОБОРЕ

27 ноября состоялось грандиозное и знаменательное событие в концертной жизни Герценовского 
университета. Студенческий симфонический оркестр Института музыки, театра и хореографии 
«Молодая классика» под управлением заслуженного артиста России, профессора кафедры 
хорового дирижирования Александра Яковлевича Канторова исполнил бессмертное сочинение 
Вольфганга Амадея Моцарта «Реквием», которое по праву считается одним из сложнейших и 
серьезнейших классических произведений для хора, солистов и симфонического оркестра. 

зыкантов, давно является генератором 
множества интересных идей в области 
культурно�просветительской деятель�
ности. Его яркая творческая энергетика 
и безусловное мастерство помогли 
высоко поднять репертуарную планку и 
реализовать проект, обеспечивающий 
развитие и профессиональный рост мо�
лодых студентов�музыкантов Института 
музыки, театра и хореографии РГПУ 
им. А.И. Герцена.

Такое совмещение выступления 
музыкантов высокого уровня и студен�
ческой молодежи, бесспорно, является 
хорошей идеей и мощным зарядом для 
развития и дальнейшего становления 
концертно�исполнительской практики 
молодых музыкантов. 

Следует отметить, что концерт вы�
звал великий интерес у многочислен�
ных любителей классической музыки 
Санкт�Петербурга. Зал был переполнен. 
Перед концертом в кассе не было ни 
одного билета. Такой уровень востребо�
ванности радует и позволяет увериться 
в том, что петербургской публике не 
чужда высказанная замечательным 
композитором–педагогом–гуманистом 

Дмитрием Кабалевским мысль: «Пре�
красное пробуждает доброе».

Сегодня, после этого замечатель�
ного концерта, можно смело полагать, 
что молодые музыканты — студенты 
Института музыки, театра и хореогра�
фии РГПУ им. А.И. Герцена не просто 
продемонстрировали высокое мастер�
ство и профессиональный уровень 
подготовки, они вложили в свое выступ�
ление сердце и душу. Исполнители и 
слушатели получили огромную радость 
от соприкосновения с великой музыкой 
великого Моцарта. 

Остается поздравить всех музыкан�
тов с удачным выступлением и выразить 
надежду, что симфонический оркестр 
«Молодая классика» под руководством  
заслуженного артиста России, профес�
сора кафедры хорового дирижирования 
Александра Яковлевича Канторова 
будет расширять репертуар, работать 
над техникой и радовать публику новыми 
интересными творческими проектами. 

Е.В. ПЧЕЛИНЦЕВА, 
доцент кафедры хорового 

дирижирования Института музыки, 
театра и хореографрии

Антон ДЕРКАЧ,
ведущий специалист по связям с общественностью

Институт музыки, театра и 
хореографии РГПУ им. А.И. Герцена

К
онференция была открыта 
оглашением поздрави�
тельного адреса от ректо�
ра РГПУ им. А.И. Герцена 

Валерия Соломина.
«Кафедра олигофренопедагогики 

внесла весомый вклад в обогащение 
теории и практики обучения и вос�
питания лиц с проблемами интел�
лектуального развития. Здесь тру�
дились выдающиеся представители 
петербургской дефектологической 
школы, чьи имена вписаны в исто�
рию отечественной коррекционной 
педагогики и психологии. А сегодня 
нынешнее поколение преподавателей 
кафедры олигофренопедагогики – 
талантливый, творческий коллектив – 
укрепляет ее авторитет и лидерские 
позиции результатами своей много�
гранной научно�педагогической 
деятельности», – отметил в своем 
обращении к сотрудникам кафедры 
и участникам конференции Валерий 
Соломин.

Церемонию открытия конфе�
ренции продолжило приветствие 
проректора по учебной работе Ви�
талия Кантора. Отметив, что фа�
культет коррекционной педагоги�
ки входит в череду очень важных 
и значимых для всего Герценов�
ского университета юбилеев – 
50�летие кафедры олигофренопе�
дагогики, 210�летие отечественной 
сурдопедагогики, 90�летие кафедры 
тифлопедагогики и 100�летие самого 
факультета, он подчеркнул, обратив�
шись к участникам конференции: 
«Здесь собрались люди, авторитет 
которых в дефектологическом мире 
незыблем. Это те, к чьему источнику 
мудрости припадаем и мы, и наши сту�

16 декабря в РГПУ им. А.И. 
Герцена состоялась научно�по�
пулярная лекция «Учись учиться. 
Эффективные психотехнологии в 
обучении» доктора психологиче�
ских наук, профессора, чл.�корр. 
РАЕН, вице�президента Санкт�
Петербургского психологического 
общества Анатолия Зимичева.

Заведующий кафедрой психологии 
развития и образования, директор 

Института педагогики и психологии РГПУ 
им. А.И. Герцена Виктор Семикин представил 
лектора аудитории. «Анатолий Михайлович 
Зимичев – опытный педагог и психолог, 
мужественный и честный человек, который 
с радостью делится знаниями с молодыми 
учеными», – отметил Виктор Васильевич.

В ходе лекции Анатолий Зимичев рас�
сказал об истории создания книги «Эффек�
тивные психотехнологии. Учись учиться», 
представил результаты исследований обу�
чаемости человека. Кроме того, Анато�
лий Михайлович рассказал о работе над 

системой «ГАОС» (гибкая автоматизиро�
ванная обучающая система), а также о 
техниках запоминания, использовавшихся 
Наполеоном и А.В. Суворовым, которые по�
именно помнили всех своих солдат. «Самое 
главное слово для человека – его имя, – от�
метил Анатолий Зимичев, – опытный лидер 
знает это и старается запомнить как можно 
больше информации».

По завершении лекции преподаватели, 
студенты и гости Герценовского университе�
та задали Анатолию Зимичеву свои вопросы.

денты. Всех нас освещает и свет на�
ших сегодняшних достижений, и свет 
будущих побед, а самое главное – 
свет наших обоснованных надежд 
на то, что российская дефектология 
была, есть и будет лидером в мировой 
дефектологической науке!»

Проректор РГПУ им. А.И. Гер�
цена по международному сотруд�
ничеству Дмитрий Бойков выразил 
благодарность за работу доктору 
психологических наук, профессору
Юрию Матасову, который воз�
главлял кафедру олигофренопе�
дагогики на протяжении 25 лет, а 
также поздравил с юбилеем кафе�
дры ее нынешнюю заведующую – 
профессора Светлану Ильину.

«Без преувеличения можно ска�
зать, что сегодня кафедра олигоф�
ренопедагогики получила междуна�
родное признание. И здесь я хочу 
поздравить с праздником не только 
кафедру и выпускников, студентов, но 
и коллег с других кафедр факультета 
коррекционной педагогики. Потому 
что только вместе мы завоевываем 
тот авторитет, которым обладаем», – 
сказал Дмитрий Бойков.

Поздравил с юбилеем кафедру 
олигофренопедагогики директор 
Института коррекционной педагогики 
РАО, академик РАО профессор Нико�
лай Малофеев.

«Питерская и московская дефек�
тологическая школы различаются. Но 
очень важно, что при всех различиях 
мы вместе. Мы вместе работали над 
федеральными государственными 
образовательными стандартами для 
детей с ОВЗ, и результаты этой рабо�
ты – большой вклад в развитие специ�
ального образования. Я надеюсь, что 
в этом реальном сотрудничестве и 

партнерстве мы пройдем вместе еще 
многие годы и десятилетия», – сказал 
Николай Малофеев.

С юбилеем кафедру поздравили 
и ее выпускники разных лет – от 
авторитетных руководителей веду�
щих образовательных учреждений 
до молодых педагогов. В числе вы�
пускников, поздравивших кафедру 
олигофренопедагогики с юбилеем, 
и профессор Академии специальной 
педагогики им. Марии Гжегожевской 
(Варшава, Польша) доктор Эва Мария 
Кулеша.

«Сейчас очень часто, касаясь 
деятельности кафедр и факультетов, 
употребляют такое слово, как мис�
сия. И если говорить в этом смысле 
о нашей кафедре, то могу сказать 
одно: каждый день каждый из нас 
стремится к тому, чтобы хранить и 
приумножать традиции, на которых 
мы воспитаны, соответствовать стан�
дартам Герценовского университета. 
И, конечно, укреплять связи между 
коллегами, потому что все мы служим 
одному делу – делу помощи детям с 

проблемами в развитии», – отметила 
в своем обращении к участникам кон�
ференции заведующая кафедрой оли�
гофренопедагогики Светлана Ильина.

В рамках конференции работали 
четыре секции, посвященные диагно�
стике, коррекции и психологическому 
сопровождению образования детей 
дошкольного и школьного возрастов 
с проблемами в интеллектуальном 
развитии.

11 декабря на факультете коррекционной пе�
дагогики РГПУ им. А.И. Герцена прошла Все�
российская научно�практическая конференция 
с международным участием «Образование лиц 
с проблемами интеллектуального развития: 
истоки и современность», посвященная 50�ле�
тию кафедры олигофренопедагогики.

– Светлана Юрьевна, расска�
жите, пожалуйста, про кафедру 
олигофренопедагогики. Какие, 
на Ваш взгляд, она имеет пер�
спективы для развития?

– На протяжении последних 
50�ти лет кафедра занимается 
подготовкой педагогов для работы 
с детьми школьного возраста с 
легкой умственной отсталостью. 
В период реализации программ 
специалитета наши выпускники 
получали квалификации «учитель�
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логопед вспомогательной школы», 
«олигофренопедагог дошкольных 
учреждений». Позднее эта квали�
фикация была трансформирована 
в одну – «Учитель�олигофрено�
педагог». В настоящее время на 
кафедре реализуются две про�
граммы бакалавриата: одна по 
профилю «Олигофренопедагогика» 
(«Образование детей с проблема�
ми интеллектуального развития»), 
другая – по профилю «Специальная 
психология» («Психологическое со�
провождение образования детей с 
проблемами в развитии»). Также на 
кафедре реализуются две магистер�
ские программы: «Образование лиц 
с проблемами интеллектуального 
развития» и «Психологическое со�
провождение образования детей с 
проблемами в развитии».

Сотрудники кафедры являются 
разработчиками Федеральных об�
разовательных стандартов и При�
мерных основных общеобразова�

тельных программ для обучающихся 
с легкой умственной отсталостью, 
задержкой психического развития 
и расстройствами аутистического 
спектра. Большой вклад вносят 
сотрудники кафедры в создание 
методического обеспечения образо�
вания школьников с легкой умствен�
ной отсталостью: ими разработаны 
учебники и рабочие тетради для 
учащихся 1�4 классов по чтению, 
ручному труду, окружающему миру, 
которые внесены в Федеральный 
перечень учебников. Также для уча�
щихся 9�х классов с легкой умствен�
ной отсталостью создан учебник по 
математике.

Группа сотрудников кафедры 
под руководством профессора 
Алиции Зарин выполняла в течение 
последних двух лет задание по за�
казу Министерства образования и 
науки РФ по разработке практико�
ориентированных модулей для ма�
гистерских программ. К ближайшим 

задачам кафедры относится раз�
работка содержания магистерской 
программы «Образование лиц с уме�
ренной умственной отсталостью». 

– Как реализуется деятель�
ность кафедры олигофренопе�
дагогики в рамках Программы 
стратегического развития Герце�
новского университета? 

– В рамках Программы страте�
гического развития кафедра уча�
ствует в реализации сетевой формы 
образовательной магистерской 
программы «Образование лиц с 
проблемами интеллектуального раз�
вития» совместно с Новгородским 
государственным университетом 
имени Ярослава Мудрого (кафедра 
специального (дефектологического) 
образования). Кроме того, партне�
рами кафедры являются Уральский 
государственный педагогический 
университет, Институт специального 
образования; Мордовский государ�

ственный педагогический институт 
имени М.Е. Евсевьева, кафедра спе�
циальной педагогики и медицинских 
основ дефектологии.

– Что бы Вы пожелали вашим 
выпускникам и студентам, кото�
рые сейчас проходят обучение 
в стенах Герценовского универ�
ситета?

– К основным качествам, ко�
торые присущи в подавляющем 
большинстве всем выпускникам и 
студентам кафедры, относятся ми�
лосердие и преданность профессии, 
которая становится смыслом жизни. 
Хотелось бы пожелать нашим вы�
пускникам и студентам кафедры 
постоянно стремиться к повышению 
профессионального мастерства, не 
останавливаться на достигнутом и 
помнить, что «нет необучаемых де�
тей, а есть недоученные педагоги».

Инна МЕТЕЛЬКОВА, 
корреспондент «ПВ»
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Инна МЕТЕЛЬКОВА, 
корреспондент «ПВ»
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ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ 
БЮДЖЕТНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ

УЧРЕЖДЕНИЕ ВЫСШЕГО 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 

ОБРАЗОВАНИЯ
РОССИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ 

им. А.И. ГЕРЦЕНА
ОБЪЯВЛЯЕТ: 

Конкурс на замещение должностей 
профессорско�преподавательского 
состава: 

По Институту музыки, театра и 
хореографии: по кафедре музыкально�
инструментальной подготовки: старшего 
преподавателя (0,12 ставки – стаж 
научно�педагогической работы не менее 
3 лет);  ассистента (0,75 ставки � высшее 
профессиональное образование и стаж 
работы в образовательном учреждении 
не менее 1 года).

Конкурс проводится по адресу: пер. 
Каховского, д. 2, аудитория 302.

По Институту физической культуры 
и спорта: по кафедре физического 
воспитания и спортивно�массовой 
работы: ассистента (1 ставка � высшее 
профессиональное образование и стаж 
работы в образовательном учреждении 
не менее 1 года).

Конкурс проводится по адресу: 
Лиговский пр., д. 275, аудитория 213. 

Срок подачи документов – месяц 
со дня опубликования объявления. 
Подача документов осуществляется 
по адресу: 191186, С�Петербург, наб. 
р. Мойки, 48, РГПУ им. А.И. Герцена, 
отдел ученого секретаря университета. 
Телефон: 571�29�52
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Г
ерценовский универси�
тет —  это девятая пло�
щадка выставки за год. 
Фотографии астрономов�

любителей уже выставлялись в 
Санкт�Петербургском Планета�
рии, в Центральной библиотеке им. 
М.Ю. Лермонтова, на летнем Пулков�

Состоялись научно�популярные лекции из�
вестных в России и за рубежом ученых, По�
четных профессоров РГПУ им. А.И. Герцена – 
18 ноября профессор кафедры методики об�
учения биологии и экологии Ирина Николаевна 
Пономарева представила лекцию «Современный 
школьный учебник», а 25 ноября профессор 
кафедры языкового и литературного образо�
вания ребенка, Почетный профессор РГПУ им. 
А.И. Герцена, член Союза писателей Санкт�
Петербурга Евгения Оскаровна Путилова рас�
сказала о путях развития детской литературы.

Ирина Пономарева, известный автор школьных учебников 
по биологии и экологии, сопоставила взгляды ученых на то, ка�
ким должен быть школьный учебник, отметив, что большинство 
педагогов сходятся во мнении, что учебник должен быть, прежде 
всего, практико�ориентированным. Учитывая это, Ирина Понома�
рева отметила, что с течением времени перед разработчиками 
учебников возникают новые задачи. Так, одной из основных 
целей, стоящих перед авторами учебников, является развитие 
личностных качеств учеников.

«Школьный учебник – это открытая полифункциональная 
система, заключающая в себе предметные знания, средства 
управления познавательной, развивающей и социокультурной 
деятельностью и индикаторы качества достижений учащихся», – 
подчеркнула Ирина Пономарева.

«Пути развития детской литературы» – так озаглавила 
свою лекцию Евгения Путилова, автор фундаментального труда 
«Четыре века русской поэзии детям».

Евгения Путилова осветила основные вехи в развитии 
детской книги в России, начиная от древнерусской литературы и 
заканчивая литературой Серебряного века. Она отметила: «Охва�
тить пути развития детской литературы в целом до сегодняшнего 
момента является невозможным и ненужным. За последние 
10�15 лет существенно расширился, обогатился фонд русской 
детской литературы не за счет того, что приходят новые писатели 
и поэты, а потому, что наш старый фонд оказался очень большим. 
Сегодня мы можем сопоставить различные точки зрения на дет�
скую литературу». Для примера ею были зачитаны детские стихи, 
написанные русскими поэтами XVIII, XIX и XX веков.

П
о традиции бал про�
водился в Голубом 
зале Герценовского 
университета. В нем 

приняли участие студенты разных 
факультетов и институтов РГПУ 
им. А.И. Герцена и других вузов 
Санкт�Петербурга, в том числе 
гости из Санкт�Петербургского 
государственного архитектурно�
строительного университета, 
Санкт�Петербургского нацио�
нального исследовательского 
университета информацион�
ных технологий, механики и 
оптики, Санкт�Петербургского 
гуманитарного университета 
профсоюзов, а также представи�
тели школы�студии «Реверанс» 
г. Петрозаводска.

Проректор по воспитатель�
ной работе Герценовского уни�
верситета Сергей Махов на 
правах хозяина бала попривет�
ствовал гостей вечера от лица 
ректора РГПУ им. А.И. Герцена 
Валерия Соломина: «Я рад, что 
нас всех сегодня здесь собрала 
прекрасная традиция, которая 
зародилась более двух веков на�
зад в нашей стране – традиция 
проведения балов. Это одна из 
прекраснейших страниц куль�
турной жизни нашей страны». 
Сергей Иванович отметил, что 
ему очень приятно, что идея 
проведения балов в Герценов�
ском университете зародилась 
именно в студенческой среде. 

Участников праздника также 
поприветствовали президент 
РГПУ им. А.И. Герцена Геннадий 
Бордовский и первый проректор 
Сергей Гончаров.

Гостями бала стали педагоги 
культурно�образовательного 
проекта «Культура праздника» 
из г. Петрозаводска Валентина 
Хорош и Елена Руоколайнен, ве�
дущий специалист объединения 
клубов исторического бального 
танца г. Москвы и Московской 
области «Бал тысячелетия» Анна 
Боровская и члены Общества 
ветеранов бальных танцев.

«Бал – это атмосфера сказки, 
волшебства! Я надеюсь, что эта 
традиция будет продолжаться», – 
поделилась своими впечатле�
ниями студентка третьего курса 
Института музыки, театра и хоре�
ографии РГПУ им. А.И. Герцена 
Валерия Нурыева, принимавшая 
участие во всех балах в рамках 
проекта начиная со II Зимнего 
бала РГПУ им. А.И. Герцена.

О долгой и сложной подго�
товке к балу рассказал студент 
первого курса магистратуры 
факультета безопасности жиз�
недеятельности РГПУ им. А.И. 
Герцена Олег Шахтаров: «Сейчас 
я чувствую радость и эмоциональ�
ный подъем, но мы долго шли 
к этим эмоциям. Спасибо руко�
водителям и тренерам, которые 
нас всему научили! Я научился 
танцевать вальс – это очень зна�

чимо для меня! Мы готовились по�
рядка двух с половиной месяцев. 
Я был почти на всех репетициях. 
Тренировки проводились около 
двух раз в неделю, но те, кто чув�
ствовал, что до совершенства 
еще далеко, репетировали чаще. 
Всё зависело только от нашего 
желания».

Помимо репетиций, при под�
готовке к праздничному вечеру 
участники также посещали сту�
дии общения, на которых ребята 
перед балом могли познако�
миться друг с другом и с бальной 
культурой. Вела студии автор 
программы дополнительного об�

разования «Секреты общения» 
Валентина Хорош. Ей помогали 
студенты РГПУ им. А.И. Герцена 
Алёна Колмогорова и Александр 
Сычевский. Студентка второго 
курса Института экономики и 
управления РГПУ им. А.И. Герце�
на Алёна Колмогорова так про�
комментировала своё участие в 
подготовке к празднику: «Это уже 
мой третий бал, второй зимний. 
Для меня бал – это всегда самое 
лучшее событие в году. Я всегда 
нахожу время, чтобы посещать 
репетиции. В этом году мне также 
доверили вести студию общения. 
Для меня это было что�то неве�
роятное, я питалась энергетикой 

членов оргкомитета и участников 
бала, спасибо им за это!»

В ходе праздничного вечера 
участниками были исполнены 
танцы разных стран и эпох: по�
лонез, кадриль, венский вальс, 
еврейский танец 7/40, финская 
полька «Кикапо», падеграс и мно�
гие другие. Дамы и кавалеры так�
же активно принимали участие в 
конкурсах и играх. Члены оргко�
митета бала, принявшие самое 
активное участие в организации 
и проведении праздника, полу�
чили благодарственные грамоты 
и подарки.

ÐÅÄÊÎÅ ßÂËÅÍÈÅ
Выставка любительской астрофотографии — это совместный проект РГПУ им. А.И. Герцена и Астроно�
мического клуба СПАГО. Выставка приурочена к 45�летию запуска межпланетной станции «Луна�17», 
которая доставила самоходный аппарат «Луноход�1» – первый в мире планетоход, передавший на Землю 
двести телефотометрических панорам и около двадцати тысяч снимков малокадрового телевидения.  

ском астрономическом фестивале 
«ПулковоФест�2015», в Президент�
ской библиотеке им. Б.Н. Ельцина. 

«Один из членов нашего клуба – 
Анастасия Козлова является студент�
кой РГПУ им. А.И. Герцена. Она вы�
ступила с инициативой проведения 
выставки на базе Герценовского 

университета, а руководство вуза по�
шло нам навстречу, — рассказывает 
председатель Астрономического 
клуба СПАГО Марина Атланова. 
Уже сегодня те, кто интересуется 
астрономией, могут посмотреть 
фотографии астрономов�любителей 
в фойе Голубого зала Студенческого 
дворца культуры». 

Прием заявок на участие в вы�
ставке осуществляется постоянно. 
По словам Марины Атлановой, цель 
проекта — использовать работы всех 
авторов вне зависимости от уровня 
мастерства. 

– Во�первых, потому, что это 
будет подстегивать к тому, чтобы 
делать что�то большее. Например, 
у нас есть один автор, который 
вначале представил три работы, 
достаточно слабые, но на астро�
номическую тематику. Летом он 
съездил в Крым. И привез оттуда на 
выставку невероятные по красоте 
астроснимки звездного неба, —
рассказывает Марина Атланова.

На фотографиях, сделанных 
астрономами�любителями из Санкт�

Петербурга и Ленинградской об�
ласти, можно увидеть Луну, Солнце, 
туманности, далекие галактики, 
редкие астрономические явления. 
Среди сорока снимков представлена 
фотография Северного сияния, кото�
рое было видно в Санкт�Петербурге 
весной этого года. Также посетители 
могут увидеть Малое Магелланово 
облако — спутник нашей Галактики, 
который сделан из удаленной обсер�
ватории в Чили. 

– Когда люди заходят в Интернет 
и хотят посмотреть фотографии 
космоса, они, как правило, смотрят 
снимки с телескопа Хаббл. Многие 
и не догадываются, что обычный 
человек, который днем ходит на 
какую�то совсем простую работу, 
вечером снимает далекие галактики 
или туманности. Буквально из Ле�
нинградской области можно снять 
спиральную галактику. Люди об этом 
не знают. Мы хотели показать, что это 
не так сложно и очень интересно, — 
отмечает Марина Атланова. 

Инна МЕТЕЛЬКОВА,
корреспондент «ПВ»

24 декабря состоялся V Юбилейный Зимний бал 
РГПУ им. А.И. Герцена «Белоснежная феерия».

ÇÈÌÍÈÉ ÁÀËÇÈÌÍÈÉ ÁÀË

Анна СМИРНОВА, 
корреспондент «ПВ»


